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  בס״ד 

Выпуск №430 

Онлайн община «Хафец Хаим» представляет 

ЕЖЕНЕДЕЛЬНЫЙ ЖУРНАЛ ДЛЯ ЧТЕНИЯ ЗА ШАББАТНИМ СТОЛОМ.  

При информационной поддержке сайта www.evrey.com 

Посвящается возвышению души  

Лейб бен хаим аарон фрейдкин, Виталий хаим бен йосеф марголин 

БатШева бат Хаим Марголина, Авраам бен элиэзер марголин, Тинок бен а.л.  

Евреев местечка Погост Загородский, Юрий Штерн, Александр Цукерман, Алексей бен борух Шапошников,  

Розалия бат Элиягу,Полина бат Яаков фрейдкина и Лили бат Авраам, Шалом Давид бен Авраам Шауль 

Мара бат Авраам Шифман, Борис бен Колман Шифман, Сара бат Гершон горенштейн 

Рива бат Менаше Сухотинская, Софья бат Меир, Славы Абрамовны и Наума Моисеевича, Перл бат элиэзер фрейдкина 

Акко, Алматы, Анадырь, Астана, Ашдод, Ашкелон, Баку, Бат Ям, Беер Шева, Бейтар Элит, Белград, Белореченск, Бийск, Бней аиш, Бобруйск, Бровары, 
Будапешт, Валуйки, Вастерас, Вилейка, Винница, Владивосток, Владикавказ, Волгоград, Воронеж, Герцлия, Горловка, Градец-Кралове, Гродно, 
Динслакен, Днепродзержинск, Днепропетровск, Донецк, Дюйсбург, Евпатория, Екатеринбург, Желтые Воды, Залари, Запорожье, Зарайск, Иерусалим, 
Ижевск, Иркутск, Иршава, Казань, Камышлов, Караганда, Кармиэль, Каунас, Киев, Кирьят Бьялик, Кишинев, Клайпеда, Краматорск, Краснодар, 
Красноярск, Кременчуг, Кривой Рог, Курган, Куты, Кфар Эльдад, Литин, Львов, Люксембург, Маале Адумим, Марбелья, Марковцы, Мелитополь, 
Мельбурн, Минск, Москва, Мукачево, Мурманск, Нагария, Надворная, Нальчик, Нацрат Илит, Нес Циона, Нетания, Нешер, Нижний Новгород, Никополь, 
Новомосковск, Новороссийск, Новосибирск, Ногинск, Норильск, Нурлат, Нью Йорк, Обнинск, Одесса, Пермь, Петропавловск, Пинск, Полевской, Полтава, 
Пятигорск, Реховот, Ришон ле Цион, Ровно, Ростов-на-Дону, Рязань, Сан Диего, Санкт- Петербург, Саяногорск, Свердловск, Севастополь, Сергиев Посад, 
Сиена, Симферополь, Сиэтл, Слоним, Сорочинск, София, Сочи, Ст. Луис, Ташкент, Тбилиси, Тверия, Тирасполь, Тират Кармель, Тольяти, Томск, Турин, 
Ужгород,  Улан Удэ, Хабаровск, Хадера, Хайфа, Харьков, Херсон, Хмельницкий, Холон, Челябинск, Чернигов, Черновцы, Эйлат, Эмек ха Ярден, Якутск... 

Недельная глава  

«Матот-масей »  

А также: 

Вопросы к Раввину 

Психология по Торе 

Культура. Личность. Этика 

Женская Рубрика 

Цель Эц Тамар 

Doctor Тора 

Анализ Новостей 

Детская Страничка 

Лист Талмуда 
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Мысли редактора... 

М ы находимся в недельных главах Матот и Масэй. 

В этом году мне хотелось бы остановиться на следующем отрывке:  

«И вышли Моше и Эльазар-священнослу житель, и все предводители общины навстречу им за пределы стана. И разгневался 
Моше на воевод, на предводителей тысяч и сотен, возвращавшихся из похода военного; И сказал им Моше: Вы в живых 
оставили всех женщин?! Ведь они были для сынов Исраэля по слову Бильама побуждением к неверности Господу ради Пеора, и 
был мор в общине Господней! И ныне, убейте всех мужского пола среди детей, и всякую женщину, какая знает мужа от 
возлежания мужского, убейте; А всех детей женского пола, какие не знали возлежания мужского, оставьте в живых для вас» 

Итак, Всевышний повелевает Моше Рабейну совершить последний военный поход против мидьяна, который по совету 
Билама попытался развратить еврейский народ через женщин, склоняя их к идолопоклонству. 

Великий Раши отмечает, что каждый судья был вынужден убить как минимум 2 человек, замеченных в ошибке с мидьяни-
тянскими женщинами, а судей было 88 тысяч… т.е. в ошибке с Бааль Пеором погибли детски тысяч человек.  

И здесь в нашей главе раскрывается, что Моше Рабейну посылает 12000 тысяч праведных воинов, которые должны были 
противостоять коварному плану Билама. 

Подчеркивает великий Хатам Софер, что эти люди были абсолютными праведниками во главе с Пинхасом и, когда они 
вернулись с этой войны, написано, что Моше Рабейну разгневался на глав войск за то, что они оставили в живых женщин, 
которые уже были замечены в совращении еврейских мужчин. 

Почему же Моше Рабейну гневается именно на военачальников? Ответ раскрывает нам Хатам Софер: эти 12 тысяч солдат 
были абсолютно праведными людьми, и эти женщины, вообще, не представляли для них проблемы, так как они смогли 
победить в себе подобную тягу, и их не интересовали материальные блага. 

Это служит для нас огромным уроком, ведь Моше Рабейну показал, что если ты достиг высот, это не означает, что другие 
уже на подобном уровне. 

Для некоторых эти женщины представляли реальную проблему, напоминая о совершенной ошибке. 

Таким образом, даже если ты уже глава народа или духовный наставник, ты не должен создавать ситуацию, бросающую 
тень на других, за счёт своей праведности. Хочется пожелать всем нам быть самими собой и улучшать наш не идеальный 
мир правильными путями через реализацию заповедей Всевышнего и всегда помнить, что рядом есть тот, кто ещё не 
достиг такого уровня  

Элиэзер Фрейдкин 

Кфар Эльдад 

Ответственные за проект:  
Элиэзер Фрейдкин, Давид Эльман 

 

Над номером также работали:  
Лейб Каханэ, Сара Манн,  
Елена Демидова 
Тамар Антопольская, Цюпа Гензель, 
Эня Леина, Арье Марголин,  
Анна Марголина, Юдит Аккерман 

 

Художники: 
Этель и Борис, Бат Ноах 

 
Любые Ваши предложения 
направляйте на эл.почту  
hhafetzhaim@gmail.com 

Поддержите наш проект 
https://hafetzhaim.com/donate/ 
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Недельная глава «Матот-Масей» 

ГЛАВА «МАТОТ» 

Место в Торе: Бамидбар, гл. 30, ст. 2 — гл. 32, ст. 42. 

Почему она так называется? 

По слову в первой фразе: «И говорил Моше главам колен сынов 
Израиля...». Колено (еврейский род, потомки двенадцати родона-
чальников — сыновей Яакова Израиля) на иврите — мате (мн. ч. —
 матот). 

1. Осторожно — Имя 

Н 
аша недельная глава начинается с обращения Моше к 
еврейской аристократии — главам колен народа Израиля: 
«И говорил Моше главам колен…» (Бамидбар, гл. 30, ст. 
2). 

Раши (раби Шломо бен Ицхак — величайший комментатор Торы и 
Талмуда; Франция, 11-й век) отмечает, что Моше оказывал честь 
лидерам общин, тем, что обучал их вначале, и только затем 
приступал к занятиям с рядовыми евреями. 

В Талмуде (трактат Рош hа-Шана, лист 25) находим такое высказыва-
ние Учителей: «Шмуэль в своем поколении — как Моше в его 
поколении». 

То есть в каждом поколении — свой 
лидер, и он заслуживает уважения. 
Намек на это содержится и во фразе из 
Торы: «И придешь к коэну (служителю в 
Храме), который будет в те дни» (Дварим, 
гл. 26, ст. 3). Не говори, что лидер «измельчал», что мудрецы нынче 
«не те»... В Торе ясно сказано: не жди кого-то, равного Моше, с 
вопросом или за напутствием иди к тому, кто «будет в твои дни». Да 
и сам Моше учит нас тому же, оказывая особое уважение главам 
колен. 

Но чему Моше решил обучить глав общин? 

Альших (один из выдающихся комментаторов Торы и Танаха; Эрец 
Исраэль, город Цфат, 16-й век) пишет, что речь шла о клятвах и 
обетах. О том, что руководители народа должны разъяснять сынам 
Израиля законы и правила, связанные с клятвами и обетами.  

Но почему Моше обратил внимание глав колен именно на тему клятв 
и обетов, почему такого не было в отношении к другим заповедям? 

Дело в том, что главы народа постоянно находятся в центре 
внимания. Простые люди наблюдают за ними, перенимают их 
манеры и привычки. 

Но кто в еврейском народе обычно выдвигается на руководящие 
позиции? Люди мудрые, богобоязненные, любящие Творца, 
стремящиеся укрепить связь с Ним. Поэтому не удивительно, что в 
своих речах они часто упоминают Всевышнего, наделяют Его 
разнообразными эпитетами, характеризующими те или иные 
качества Творца. Но простые люди могут подумать, что упоминание 
Всевышнего лишь придает вес сказанному. Поэтому зачастую 
упоминают Его в пустых, будничных разговорах, призывают Его в 
свидетели, клянутся Его Именем. А в результате, произнося его 

впустую, используя в ложной или 
напрасной клятве — оскверняют Имя 
Творца (хилуль а-Шем). И выходит, что 
главы народа, косвенно причастны к этим 
нарушениям. Поэтому Моше обратился к 
ним и призвал всячески подчеркивать 
особое значение законов, относящихся к 
обетам и клятвам.  

Рав Моше-Иегошуа-Иегуда-Лейб 
Дискин (Маѓариль; духовный наставник 
ашкеназских евреев в Эрец Исраэль, вторая 
половина 19-го века; родился в Гродно, 
Беларусь) присутствовал на похоронах 
своего ученика. Кантор прочел от имени 
всей общины традиционную в таких случаях 
молитву за вознесение души усопшего. В 
конце там есть слова о пожертвовании 
денег на цедаку (благотворительность). Рав 
Дискин на виду у всех присутствующих 
сделал это пожертвование. Чтобы не было 
ни малейшего сомнения в исполнении 
обета. 

на основе комментария рава Моше-
Яакова Равикова 

(известен и как Сандляр, т.к. имел 
сапожную мастерскую; 

уроки, которые он давал по 
субботам, опубликованы в книге 

«Ликутей раби Моше-Яаков»; 
конец 19-го — первая половина 20-го вв.; 

Белорусь — Эрец Исраэль) 

2. Богобоязненность? Легко! 

В нашей недельной главе читаем: «И 
говорил Моше главам колен сынов Израиля 
так: Вот слово, которое заповедал 
Всевышний…» (Бамидбар, гл. 30, ст. 2). 

В этом фрагменте, как отмечает Раши (раби 
Шломо бен Ицхак — величайший 
комментатор Торы и Талмуда; Франция, 11-
й век), видна сущностная разница между 
Моше и остальными пророками.  

В чем же она заключается?  

Всем пророкам пророчество спускалось 
Свыше в форме «Так сказал (на иврите — ко 
амар) Всевышний». Моше же, вдобавок к 
этому, мог еще и пророчествовать. Как 
написано: «Вот слово» (на иврите — зе hа-
давар). 

Но так ли уж существенна эта разница? 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 33) есть 
выражение: «Все в руках Небес, кроме 

«И говорил Моше главам 
колен сынов Израиля...» 



  

 4   ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО 

SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

страха перед Ними». 

Богобоязненность не дается человеку Свыше. Ее появление и мера, в 
которой она проявляется — зависит только от него самого. Поэтому 
сказано: «И ныне, Израиль, что Всевышний твой, спрашивает с тебя? 
Только богобоязненность» (Дварим, гл. 10, ст. 12).  

«Только богобоязненность» — это много или мало? 

В Талмуде (трактат Берахот, лист 33) сказано, что для Моше 
богобоязненность была незначительным качеством (на языке Талмуда 
— милта зутарта). 

Тогда почему мы уделяем столько внимания этому «незначительному 
качеству»? 

Всевышний использует два способа управления миром. Сейчас мы 
живем в эру сокрытия. Процветают злодеи, всюду — ложь и кривда. 
Ростки добра с трудом пробиваются сквозь равнодушие и сердечную 
черствость. Праведники — гонимы. Чтобы бескомпромиссно 
соблюдать установления Торы и выполнять заповеди, порой 
приходится идти «против течения», быть «белой вороной». А это могут 
позволить себе только по-настоящему сильные люди, люди цельные, 
обладающие внутренним духовным стержнем. 

Во времена Моше все было иначе. Присутствие Всевышнего явно 
ощущалось людьми. Те, кто шел дорогой Торы — не знал ни матери-
альных, ни духовных проблем. Того же, кто пытался уклониться от 
служения Всевышнему, кусала змея, подстерегали карающий меч и 
разящее копье, неведомые болезни. Бывало, что земля проглатывала 
такого человека целиком, вместе со всеми пожитками. 

В таких условиях богобоязненность не могла считаться чем-то 
необычным. Но наоборот — была совершенно естественным, само 
собой разумеющимся качеством, присущим большинству. 

Теперь вернемся к различию между Моше и другими пророками. 

Пророки сообщали о будущем, о тех событиях, которые были совсем 
не очевидны. Принятие такого пророчества базировалось на вере, а не 
на знании. Отсюда и соответствующая форма: «Так сказал Всевыш-
ний». Ведь не доводы логики, но — именно вера в Творца, была 
решающим фактором. 

Пророчество Моше — «Вот слово» — было иного свойства. Это 
сравнимо с ситуацией, когда человек, прикоснувшись к плечу своего 
друга, указывает на что-то и говорит: 

— Смотри, дружище, видишь, вот то, что случится с нами здесь и 
сейчас. 

И другу все становилось настолько очевидным, ясным и понятным, что 
даже веры не требовалось.  

Поэтому богобоязненность во времена Моше существенно отличалась 
от той, которую можно видеть в наши дни. 

на основе комментария рава Яакова Каминецкого 

(глава йешивы «Тора ве-Даат»; Нью-Йорк, 1891-1986 гг.)  

3. Как уберечься от нарушения 

Моше собрал глав народа, чтобы обучить их важному правилу. В Торе 

об этом написано: «И говорил Моше главам 
колен сынов Израиля так: Вот слово, которое 
заповедал Всевышний... пусть не пренебре-
гает человек словом своим» (Бамидбар, гл. 
30, ст. 2-3). 

Попытаемся понять, в чем заключался урок 
Моше? 

Царь Давид как-то сказал: «В одном речении 
Всевышнего, два смысла можно расслы-
шать» (Теилим — Псалмы царя Давида, гл. 
62, ст. 12). 

Как это понимать? 

Каждая заповедь Всевышнего содержит в 
себе и повеление и обещание. Повеление — 
исполнить заповедь (делать или не делать 
так, как велел Творец) и обещание, что 
человек эту заповедь не нарушит. Так, 
например, заповедь «не крадите» (Ваикра, 
гл. 19, ст. 11) запрещает воровать. И вместе с 
тем, в ней есть и обещание, что не будет 
воров. Таким образом, заповеди не только 
обязывают нас исполнять их, но — и 
оберегают от нарушений. 

Наши Учителя подчеркивают, что человеку, 
который хочет уберечься от нарушения 
заповеди, следует произнести вслух отрывок 
из Торы, в котором записана эта заповедь. 

В этом и состоит урок, ради которого Моше 
собрал глав колен. «Вот слово, которое 
заповедал Всевышний», — говорит он. 
Чтобы не нарушить заповеди Всевышнего, 
нужно помнить об их чудесном свойстве — 
«Пусть не пренебрегает человек словом 
своим». То есть — произнесение вслух 
соответствующих фрагментов из Торы, 
способно уберечь от нарушений. 

Значит, если бы человек, задумавший кражу, 
перед тем как отправиться «на дело», 
тщательно изучал бы в Торе запрет на 
воровство — у нас было бы гораздо меньше 
воров. Но люди с такими склонностями пока 
заняты, видимо, изучением других 
заповедей. Остается надеяться, что со 
временем дойдут и до этой. 

Некий богач из Америки, находясь на отдыхе 
в Тверии, получил огромное впечатление от 
знакомство с равом Моше Клиерсом, 
ашкеназским раввином города. И был 
поражен его глубокой мудростью и 
праведностью Перед отъездом он решил 
преподнести этому раввину солидный 
денежный подарок. Но рав Клиерс вежливо 
отказался. 



 

     ЛЮБИТЕ ДЕЛАТЬ ДОБРО   5 

 SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

— Ты, наверное, думаешь, что я не хочу 
извлекать материальную выгоду из Торы, — 
с улыбкой объяснил он свой отказ раввин. 
— Но я в данном случае, прежде всего, 
опасаюсь воровства. Я как раз изучал в Торе 
посвященный этому отрывок. Ты, как я 
понимаю, намеревался одарить знаменито-
го мудреца Торы. А я — простой человек... 

Обычно люди заурядные, посредственные, 
из кожи вон лезут, чтобы казаться 
значительными. А вот действительно 
выдающиеся личности говорят: «Я простой 
человек». 

на основе комментария рава Моше 
Яакова Вайса 

(раввин района Неве Ахиэзер в Бней-Браке; 
1924-2012 гг.) 

4. Держать слово 

Написано в нашей недельной главе: «Пусть 
человек не лишает силы слова своего, но 
все, что вышло из уст его — испол-
нит» (Бамидбар, гл. 30, ст. 3). 

Безусловно, нужно исполнять все свои 
обещания, клятвы и обеты. Когда 
Всевышний заповедал — «Не произноси 
Моего имени впустую!» (Шемот, гл. 20, ст. 
7) — содрогнулся мир.  

Порой бывает — пообещал сгоряча, а потом 
понял, что совершенно напрасно сделал 
это. Если человек, давая обет, не знал всех 
сопутствующих этому фактов, а если бы 
знал — не давал бы обещание, у него есть 
выход. Один выдающийся знаток Торы или 
три обычных — могут освободить его от 
обета. Но тот, кто держит слово, несмотря 
ни на что — заслуживает уважения. 

В Талмуде (трактат Кетувот, лист 77) 
рассказывается, что раби Иегошуа бен 
Леви (великий Учитель Талмуда первого 
поколения; Эрец Исраэль, середина 3-го 
века) преподавал Тору больным заразной 
болезнью, полагая, что Тора защитит его. 
Когда пришло его время умирать, он 
попросил малаха а-мавет (в условном 
переводе — «ангела смерти») показать 
прежде его место в Будущем мире. Когда 
они приблизились к Ган Эдену (в условном 
переводе — рай) раби Иегошуа прыгнул 
туда и поклялся, что не вернется. Всевыш-
ний на безмолвный вопрос малаха а-
мавет ответил, что в том случае, если раби 
Иегошуа бен Леви хоть раз освобождался от 
обета, то и эта его клятва будет отменена. 

Оказалось, что он выполнял все свои обещания. И последняя его 
клятва осталась в силе. 

Когда умер Рав (столь великий и известный Учитель Талмуда первого 
поколения, что звание «рав» стало его именем, и все знали, о ком 
идет речь; 3-й век), его ученики решили сохранить образ учителя в 
мире. Каждый взял на себя одну из черт характера Рава. Рав 
Йосеф (великий Учитель Талмуда третьего поколения, начало 4-го 
века) и рав Шешет (Учитель Талмуда; конец 3-го — начало 4-го века) 
приняли на себя обязательство смотреть только перед собой, не 
вглядываться в других людей и посторонние предметы. Когда они 
поняли, что не в состоянии выдержать этот обет, они не отменили 
его, но — помолились, и у них ослабло зрение. 

О раве Сафре (великий Учитель Талмуда; Вавилон — Эрец Исраэль, 
начало 4-го века) говорится в Талмуде (трактат Макот, лист 24), что 
он стремится к Истине всем сердцем своим. Однажды, когда рав 
Сафра читал молитву Шма, к нему подошел какой-то человек и 
предложил сделку. Рав Сафра не желал прерывать молитву и 
поэтому не ответил. Но человек истолковал это по-своему. Он решил, 
что предложил слишком низкую цену, настолько низкую, что рав 
Сафра не хочет даже смотреть в его сторону. Он постепенно набавлял 
и набавлял цену, каждый раз вопросительно поглядывая на рава 
Сафру. К концу молитвы цена была настолько привлекательна, что 
рав Сафра мог считать себя обеспеченным человеком. Но к великому 
удивлению торговца, рав Сафра согласился на первую цену — самую 
низкую из предложенных.  

— В сердце своем я был согласен на твое самое первое предложе-
ние, — объяснил свое решение рав Сафра. — Просто не мог тебе об 
этом сказать, потому что молился. 

Это и называется — всем сердцем стремиться к истине. 

Сфат Эмет (рав Иегуда-Арье-Лейб Алтер, Гурский Ребе; Польша, 19 в.) 
объясняет, что в тех случаях, когда человек изо всех сил старается 
выполнять обещанное, Всевышний, со своей стороны — помогает, 
чтобы все, что выходит из уст этого человека, исполнилось. 

на основе комментария рава Йоэля Шварца 

(Иерусалим, наше время)  

5. Стричь или не стричь — вот в чем вопрос 

В нашей недельной главе читаем: «И будете свободны от долга пред 
Всевышним и Израилем» (Бамидбар, гл. 32, ст. 22). 

Реувен соблюдающий еврей, изучающий Тору. В свободное от учебы 
время он стрижет клиентов, у него — своя парикмахерская. 

Однажды в его парикмахерскую вошел молодой человек и попросил 
сделать ему стрижку — безвкусную на вид и явно идущую в разрез с 
еврейской традицией (стрижка предполагала использование опасной 
бритвы). 

— Зачем тебе подражать этим неевреям? — мягко спросил юношу 
Реувен. 

— Потому что я сам нееврей, — невозмутимо ответил клиент, и в 
доказательство показал теудат зеут (израильское удостоверение 
личности). 

Реувен задумался. С одной стороны, на парня не распространяются 
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еврейские законы, и Тора не накладывает 
никаких ограничений на стрижки неевреев. 
Но, с другой — в Танахе сказано: «Устрани 
лукавство уст, и извращенность языка 
удали от себя» (Мишлей — Притчи царя 
Шломо, гл. 4, ст. 24). А на лбу у юноши не 
написано, что он — нееврей. Случайные 
прохожие, заглянувшие в парикмахерскую 
или другие клиенты, могут решить, что 
парикмахер нарушает постановление Торы. 

Как и положено соблюдающему еврею в 
подобном случае — Реувен попросил 
раввина разрешить его сомнения. 

В комментарии к Талмуду (у тракта-
ту Макот, лист 21) Ритва (раби Йом-Тов 
бен Авраам, один из крупнейших 
комментаторов Талмуда, Испания, вторая 
половина 13-го века) пишет, что, хотя по 
букве закона и не запрещено делать 
ножницами стрижку, подобную стрижке 
опасной бритвой — от этого следует 
воздержаться. Из-за опасения, что такая 
стрижка может быть неправильно 
истолкована другими людьми. 

Так значит и в нашем случае Реувену 
следует воздержаться от подобной 
стрижки? 

Но есть правило, согласно которому в 
случаях, когда значительное число людей 
осведомлены о праведности человека — 
его не станут подозревать в нарушении. 

Так в Талмуде (трактат Рош hа-Шана, лист 
24.) рассказывается, что Рабан Гамли-
эль (великий Учитель, глава Санѓедрина — 
Верховного Суда, 2-й век) проверял 
точность показаний свидетелей, сообщав-
ших ему о рождении новой луны, 
демонстрируя им различные изображения 
месяца и предлагая выбрать наиболее 
похожее на то, что они видели.  

Но ведь кто-то мог заподозрить, что Рабан 
Гамлиэль поклоняется луне? 

Объясняют Учителя, что, поскольку Рабан 
Гамлиэль был наси (глава и духовный 
наставник поколения), он постоянно 
находился на виду, и никому не приходило 
в голову, что он способен на такое 
нарушение. 

Также и в нашем случае. В парикмахерскую 
постоянно приходят клиенты, а прохожие 
через прозрачные витрины видят, что 
парикмахер — соблюдающий законы Торы 
еврей. Поэтому никто не станет подозре-

вать его в нарушении. Все поймут, что сидящий в кресле под 
простыней обладатель странной стрижки — нееврей. 

на основе комментария рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, Бней Брак, наши дни) 

Г 
ЛАВА «МАСЕЙ» 

Место в Торе: Бамидбар, гл. 33, ст. 1 — конец книги 

Почему она так называется? 

По первой фразе, где сказано: «Вот этапы продвижения сынов Израиля 
после Исхода из Египта...» (гл. 33, ст. 1). 

На иврите «этапы продвижения» — масаим, а если за этим словом 
следует дополнение (в данном случае это — «сынов Израиля»), оно 
принимает грамматическую форму масей. 

1. Награда и еврейская мама 

В нашей недельной главе говорится о сорокалетнем переходе сынов 
Израиля по пустыне — «Вот переходы сынов Израиля» (Бамидбар, гл. 
33, ст. 1). 

Возникает вопрос: для чего в Торе перечисляются все остановки, 
которые сделали евреи на своем пути в Эрец Исраэль (на Землю 
Израиля)? Для чего упоминают все их названия? 

В Мидраше (Мидраш Раба на книгу Бамидбар, гл. 23) говорится, что в 
будущем Всевышний вознаградит эти места. И в Танахе об этом 
сказано: «Возрадуются пустыня и безводная земля, и возвеселится 
степь, и расцветет, как лилия» (книга пророка Йешаягу, гл. 35, ст. 1). 

Само упоминание в Торе — нетривиальное событие. А тут, вдобавок — 
и благословения: веселье, расцвет, уподобление лилии. За то, что 
приняла сынов Израиля. 

Но разве у нее был выбор? Разве ей это стоило хоть какого-то труда? 
Более того. 600 тысяч взрослых мужчин расположились станом, с 
Ковчегом Завета, со священными сосудами… Это — честь для любой 
точки планеты, любой географической территории.  

Так почему же пустыне обещана награда?  

Чтобы люди понимали и представили себе: если даже пустыня будет 
вознаграждена за то, что приняла сынов Израиля, несравнимо 
большая награда ожидает того, кто тратит свои средства и силы, 
оказывая гостеприимство мудрецам Торы. 

В Пиркей Авот («Наставления отцов», гл. 4, мишна 17) написано: 
«Лучше один час покоя в Будущем мире, чем вся жизнь мира 
нынешнего». 

«Один час покоя» — это награда, и, судя по контексту — весьма 
значимая. 

Так за что, за какое деяние полагается «один час покоя в будущем 
мире»? 

Этот вопрос Саба ми Кельм («дедушка из Кельма» — так ласково 
называли главу Кельмской йешивы раби Симху-Зиселя Зива его 
ученики; вторая половина 19-го века) и задал своим ученикам. 

— Возможно, час покоя в будущем мире заслуживает тот, — попытался 
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ответить один из учеников, — кто во время повторения молитвы в 
соответствующих местах произносит: «Благословен Он и благосло-
венно Его Имя!». 

— Стоит зайтись криком при рождении, пройти через все жизненные 
испытания, узнать лишения, боль и страдания, и в конце принять 
смерть — только ради того, чтобы один раз во время молитвы 
ответить: «Благословен Он и благословенно Его Имя!», — восторжен-
но воскликнул Саба из Кельма. — Нужно также знать, — продолжил 
он, — что один «амен» равен тысяче произнесенных «благословен 
Он». А одно речение Торы — тысяче «аменей». 

— Теперь я вам объясню, за что удостаиваются награды «час в 
Будущем мире», — торжественно заключил Саба из Кельма. — 
Представьте себе человека, который сидит на стуле, согнувшись в три 
погибели. И вдруг он понимает, что Всевышний, благословен Он — 
везде, а, значит — и перед ним. И вот, из уважения к Творцу, он 
поднимает голову и распрямляет плечи. За это он и получит награду. 

Отсюда, отметим, можно понять, почему еврейские мамы постоянно 
твердят своим детям: «Сядь ровно! Выпрями спину! Не сутулься! Не 
горбись!». 

на основе комментария Алтера из Кельм 

(раби Симха-Зисель Зив, глава йешивы в Литве; вторая половина 
19-го века) 

2. Когда выходить? 

В описании перехода евреев по пустыне, в Торе упоминаются 
названия стоянок, в которых содержатся важные намеки. Попытаемся 
понять, о чем может рассказать одно из таких названий. В нашей 
недельной главе, к примеру, читаем: «И отправились в путь 
от Киврот-hа-Таавы, и расположились станом 
в Хацероте» (Бамидбар, гл. 33, ст. 17). 

В книге Маор ва-шемеш («Светило и солнце»; ее автор — раби 
Келонимус-Калмиш бар Элимелех Шапиро, Польша, 1889-1943 гг.) 
говорится, что человеку, если в его сердце бушуют страсти и 
вожделения — лучше сидеть в шатрах Торы и не выходить наружу. 
Ведь он еще не научился справляться со своим дурным началом. 
Лишившись защиты, он тут же будет атакован и может не устоять. 
Такому не то, что выходить — «нос из укрытия нельзя показывать». 
Тот, кто победил свое дурное начало, одолел свои страсти и 
вожделения — называется праведником. Праведники умеют 
управлять своим сердцем. Поэтому их появление во дворе и на 
улицах не представляет для них опасности. 

На это и намекает рассматриваемый нами фрагмент: «И отправились 
в путь от Киврот-hа-Таавы, и расположились станом в Хацероте». 

Выражение «киврот-hа-таава» можно перевести как — «могилы 
страсти». А «хацерот» — дворы, открытые участки, прилегающие к 
строению. 

Таким образом, мы можем понять урок, заключенный в нашем 
отрывке: тот, кто похоронил свои страсти, может покинуть укрытие и 
выйти на открытое место. 

Учащийся йешивы должен стараться не покидать стен шатра Торы и 
не бродить по улицам. Во всяком случае — пока он окончательно не 
похоронит свои пагубные вожделения. Так говорил рав Давид 

Поварский (глава йешивы «Поневеж»; 
Литва – Израиль, 1902-1989 гг.). 

Йешива «Поневеж» расположена в Бней 
Браке, на холме. Этот холм служил в 
наставлениях рава Поварского — 
метафорой, неким образом Храмовой горы, 
а стоящую на нем йешиву он так же, в 
метафорическом смысле, называл — 
«Кодеш Кодашим» (в условном переводе — 
«Святая Святых» в Храме). Человек или 
явление поверялись у него связью с 
"горой". 

На вопрос ученика, может ли тот на 
некоторое время перейти в другую йешиву, 
чтобы приобрести определенные навыки в 
учебе, рав Поварский ответил, что «гора» 
простирается до той йешивы, а значит, 
переход будет полезным и безопасным. 

Высшей похвалой в его устах было 
высказывание — «сын йешивы, накрепко 
связанный с горой»... 

на основе комментария рава Давида 
Поварского 

(глава йешивы «Поневеж»; Литва — Бней 
Брак, Израиль, 1902-1989 гг.)  

3. Города-убежища 

В нашей недельной главе рассказывается о 
том, что Моше велел сынам Израиля 
построить шесть городов-убежищ для 
укрытия тех, кто совершил непреднамерен-
ное убийство. В тексте Торы читаем: «Шесть 
городов для укрытия, которые отведете, 
чтобы туда бежать убийце» (Бамидбар, гл. 
35, ст. 6). 

Три таких города были созданы за рекой 
Иордан и три находились на террито-
рии Эрец Исраэль (Земли Израиля). 

В книге Дварим упоминаются три города-
убежища, расположенные за Иорда-
ном: Бэцер, Рамот и Голан. А в книге 
Иеhошуа бин Нуна — те три, что существо-
вали в Израиле: Кадеш, Шехем и Кирьят 
Арба. 

Рассказывается о сыновьях нашего праотца 
Яакова, что Реувен первым из братьев хотел 
спасти Йосефа. За это его потомки первыми 
удостоились, города-убежища на своей 
территории. Это — город Бэцер. 

Рамбам (великий Учитель, комментатор 
Мишны и составитель полного Кодекса 
еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – 
Египет, 12 век) писал, что города-убежища 
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должны были функционировать во все времена. 

Однако многие другие выдающиеся Учителя открывают в этом иную грань 
Истины, подчеркивая, что после разрушения Первого Храма человек, 
совершивший непреднамеренное убийство не может быть изгнан в город-
убежище. На основании этого заключения Тур (Бааль а-Турим — раби 
Яаков бен Ашер, один из крупнейших раввинов Германии и Франции, 
автор предварительного текста Шульхан Аруха и многих комментариев к 
Торе; вторая половина 13-го – первая половина 14-го вв.) и Рама (раби 
Моше Иссерлес, великий Учитель Торы, автор основного Свода примеча-
ний к Шульхан Аруху, определяющего особые обычаи ашкеназских 
евреев; Польша, 16-й век) установили закон для будущих поколений. 

В книге Сефер hа-Хинух («Книга о воспитания еврея»; имя автора — 
неизвестно, мы знаем лишь, что он жил в 14-м веке, в Испании, в 
Барселоне, и принадлежал роду Леви) разъясняется, что в его и 
последующих поколениях не будет раввинского суда, компетентного в 
вопросах «жизни и смерти» (диней нефашот). А непреднамеренные 
убийства относятся именно к этой категории. 

После окончательной геулы (освобождения), когда у нас появится Третий 
Храм, к шести городам-убежищам добавятся еще три. Потому что 
увеличится территория Эрец Исраэль. Она распространится на те земли, 
которые не удалось присоединить во времена Иеhошуа бин-Нуна 
(предводителя еврейского народа после смерти Моше Рабейну). 
Понятное дело: больше территория — значит, и городов нужно больше. 

Но ведь во времена Машиаха, как сказано в Танахе — «не поднимет 
народ на народ меч, и не будут более учиться воевать» (книга проро-
ка Йешаягу, гл. 2, ст. 4). Так для кого тогда будут эти города-убежища? 

Объясняет Хида (раби Хаим-Йосеф-Давид бар Ицхак-Зрахья Азулай, Эрец 
Исраэль, 1724–1806 гг.), что все, кто совершил непреднамеренное 
убийство в период от разрушения Храма и до прихода Машиаха — 
отправятся в изгнание в города-убежища. Точно так же, как те, кто 
непреднамеренно нарушили в этот период закон Торы — совершат в 
Третьем Храме приношение хатат (символизирующее искреннее 
раскаяние и стремление исправить ошибку). 

Шесть городов-убежищ входили в число сорока восьми городов, 
принадлежащих левитам. Все города левитов, в принципе, могли 
служить убежищами для убийц, случайно, не желая того, совершивших 
преступление и спасающихся от мстителей. Однако между городами-
убежищами и городами левитов все же было отличие. Прячась в 
городе левитов, убийца должен был платить арендную плату за дом, а в 
городе-убежище он мог жить бесплатно. 

Каждый год 15-го Адара посланники бет дина (раввинского суда) 
проверяли исправность дорог, ведущих в города-убежища.  

на основе комментария рава Матитьягу Дойча-Ашкенази 

(Иерусалим, наше время) 

4. Возвращаются души, возвращаются убийцы 

Человек, совершивший непреднамеренное убийство, покидал свой дом и 
находился в городе-убежище, скрываясь там от родственников убитого, 
желающих отомстить за гибель близкого. 

По поводу сроков пребывания непреднамеренно убившего в городе-
убежище в Торе написано: «А после смерти коэна га-
доль (главного коэна в Храме) возвратится убийца на землю владения 

своего» (Бамидбар, гл. 35, ст. 28). 

Возникает вопрос: почему в Торе 
возвращение убийцы в родные края 
связывается со смертью коэна гадоль? 

В книге Рамбама (великий Учитель, 
комментатор Мишны и составитель 
полного Кодекса еврейских зако-
нов Мишнэ Тора; Испания – Египет, 12 век) 
под названием Море Неву-
хим («Путеводитель заблудших») 
говорится, что мир устроен так, что 
человек, у которого — беда, а потом нечто 
подобное случается у соседа, свое 
несчастье он воспринимает уже иначе. Его 
боль притупляется. Коэн гадоль любим и 
почитаем во всем народе Израиля. Его уход 
из земного мира для всех — большая 
утрата. На этом фоне потерю близкого 
родственники переживают уже менее 
болезненно. Желание отомстить постепен-
но гаснет. Поэтому убийца может, не 
опасаясь вернуться домой. 

Иную грань Истины в этом открыва-
ет Хида (раби Хаим-Йосеф-
Давид Азулай, Эрец Исраэль, 1724–1806 
гг.). В своей книге Дваш ле-фи он пишет, 
что душа главного коэна, возносясь в 
духовные миры, собирает из нашего мира 
все блуждающие души. 

В книге Зогаре (см. на сайте от-
вет «Зогар — когда и кем написан?», № 
1449 — с материалами, обозначенными в 
нем ссылками) объясняется, что ино-
гда малах а-мавет (в условном переводе 
— «ангел смерти») не получает приказ 
забрать чью-то душу. Но другой человек по 
ошибке, непреднамеренно убивает ее. 
Такая душа не отправляется в Будущий 
мир. Ведь ее там не ждут. Она до поры, до 
времени блуждает в нашем мире. А затем 
— возносится вместе с душой коэна гадоль. 

Когда душа убитого обретает покой — 
тогда ослабевает боль потери и утихает 
чувство мести в сердцах его родственни-
ков. И убийце разрешается выйти на 
свободу. 

на основе комментариев Рамбама 

(великий Учитель, комментатор Мишны 
и составитель полного Кодекса 

еврейских законов Мишнэ Тора; Испания – 
Египет, 12 век) 

и Хида 

(раби Хаим-Йосеф-Давид бар Ицхак-
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Зрахья Азулай, Эрец Исраэль, 1724–1806 
гг.)  

5. Отложить ли свадьбу из-за отца? 

Хаю растил отец. Мать умерла рано, она ее 
почти не помнила. 

Отец старался делать для дочери все, что 
было в его силах. О себе практически не 
думал. 

Когда пришла пора выдать ее замуж, он 
нашел для нее подходящего жениха из 
достойной еврейской семьи. Был назначен 
день свадьбы. Ровно за месяц 
до хупы выяснилось, что отец болен 
опаснейшей, беспощадной болезнью. 

Отец попросил Хаю отложить свадьбу на 
год, чтобы она могла за ним ухаживать. А 
там, — рассудил он, — видно будет. Либо 
за год болезнь — отступит, либо... 

Такой мысли Хая не разрешала селиться в 
ее голове. Но вот, вопрос о предстоящей 
свадьбе не мог ее не беспокоить. Ведь 
жених, может статься, не согласится ждать 
целый год. 

Снедаемая противоречивыми чувствами, 
Хая обратилась за советом к раввину. 

Раввин тщательно взвесил все «за» и 
«против». 

Хая, — размышлял он, — девушка молодая, 
хорошая. Поэтому задержка на год никак 
не отразится на ее шансах выйти замуж. 
Даже если теперешний жених примет 
решение, что не будет ждать, пока 
состояние ее отца стабилизируется, через 
год ей без труда найдут другого претенден-
та в мужья, не хуже прежнего. К тому же, у 
нее нет заповеданного Торой обязательства 
«плодиться и размножаться» (эта заповедь 
адресована только мужчинам. А вот, 
заповедь, предписывающая почитать отца, 
лежит на ней в полной мере. 

С другой стороны, в нашей недельной главе 
рассказывается о тех, кто отбывает 
наказание в городах-убежищах. Их 
изгнание заканчивалось со смертью 
главного коэна. Поэтому, как написано в 
Талмуде (трактат Макот, лист 11), матери 
главных коэнов снабжали изгнанников 
едой и одеждой. Чтобы те не молились, 
прося ускорить кончину коэна гадоль. 

Также и в нашем случае, узнав о причине, 
по которой хупа откладывается, жених 
может начать в сердцах молиться о... 

скорейшей кончине будущего тестя. Но если свадьба состоится в 
назначенный срок, то к молитвам дочери о выздоровлении отца 
прибавятся и молитвы зятя о скорейшем и полном исцелении тестя. 

— Свадьбу не стоит откладывать, — заключил рав.  

на основе комментариев рава Ицхака Зильберштейна 

(Израиль, наше время) 

и рава Хаима Каневского 

(Бней Брак, Израиль, наше время) 

Автор текста Мордехай Вейц 

Вопросы к раввину 

М 
олодежи можно объяснить, что ездить за границу 
развлекаться — нехорошо? 

Как объяснить молодому поколению, что не хорошо 
ездить за границу в развлекательных целях? 

Вика 
Израиль 

З аконы Торы — разрешают покидать территорию Эрец 
Исраэль (Израиль) только для изучения Торы, для поиска невесты 

(или жениха) и в случае, когда в стране — голод (ситуация, когда 
невозможно питаться даже в необходимо-минимальном объеме). 

Сегодня Израиль — реальный общемировой центр изучения Торы. 
Нигде нельзя получить больше знаний. Так что, первой названной 
выше причины в наши дни — не существует. 

Страна Израиль не входит в «список» голодающих стран — и в целом 
(общий уровень жизнеобеспечения в нашей стране достаточно высок), 
и в частности (если даже отдельный человек лишился источника 
дохода — институт национального страхования, Битуах Леуми, 
обеспечивает ему некий прожиточный минимум). 

Получается, что и этой причины быть не должно. 

Что касается поиска жениха или невесты — нельзя сказать ничего 
определенного. Это, что называется, «штучный товар». Общего 
правила тут быть не может. 

Впрочем, следует иметь в виду, что примерно половина еврейского 
населения планеты живет в Израиле. Поэтому идея временно покинуть 
страну во имя поиска жениха или невесты не представляется 
убедительной. 

Полагаю, понятно, что поездка за границу в развлекательных целях в 
число обозначенных Торой причин — не входит. И это относится и к 
молодежи, и к пенсионерам, и вообще — к евреям любого возраста. 

Вы спрашиваете — как это объяснить молодому поколению? 

Будем исходить из того, что все, о чем говорится выше — основано 
только на наших законах и традициях. Следовательно, любые 
объяснения способны воспринять лишь те, для кого законы Торы 
имеют в жизни определяющее значение. С теми же, кто не причисляет 
себя к этой категории — разговоры вести на эту тему бессмысленно. С 
ними надо говорить о Всевышнем, о задачах, которые Он поставил 
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перед еврейским народом и т.д. 

В данной связи нельзя умолчать и о такой очевидной проблеме. Дело 
в том, что правильный еврейский подход к этой теме затуманен 
высокой частотой нарушений заповеди, о которой у нас идет речь. 
Достаточно сесть в самолет, вылетающий из Израиля, к примеру, в 
европейские столицы, в города Северной Америки и т.д., чтобы 
убедиться, что немалый процент пассажиров в нем — религиозные 
евреи. 

Поэтому никакие увещевания — не помогут. 

Значит, педагогическую деятельность необходимо переместить в 
совершенно иную плоскость, направив усилия на изучение 
внутренних пластов Торы и на постепенное осознание духовного 
смысла пребывания евреев на Земле Израиля — каждый день и 
каждый час. Так, чтобы было понятно, что еврей, выезжающий 
из Эрец Исраэль, образно говоря, перекрывает себе доступ к 
кислороду, что в определенном смысле — смертельно опасно. 

Речь не о терактах и т.п., но — именно о «перекрытии кислорода», 
что может нанести повреждение душе. 

Конечно же, здесь нарисована некая общая картина. В каких-то 
отдельных случаях требуется, чтобы ситуацию детально рассмотрели 
авторитетные в таких вопросах Учителя Торы. 

И в заключение подчеркну, что писал этот ответ не для того, чтобы 
спровоцировать какие-то склоки, порицания, осуждение. Моя 
единственная цель — дать о предмете нашего разговора какое-то 
минимальное представление, способное послужить материалом для 
размышлений... 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ч 
то делать, если кошка толкает хозяина на нарушение 
заповеди? 

Что делает еврей, у которого дома живёт кошка или 
другое животное, в Шаббат и в еврейский праздник или 

пост? Кошке ведь не объяснить. 

Игнорировать домашнее животное тоже сложно. 

Что предписано соблюдающим евреям на такие случаи? Что 
делают, если кошка, невольно делает хозяину нарушение Шаббата 
и вообще заповеди?  

Арсен 
Россия 

В  принципе еврейские законы — не запрещают держать дома 
домашних животных (кошку, собаку). Соответственно, у нас есть 

и возможности, не нарушая заповеди, все организовать для них и в 
праздники, и в шаббат, и в другие дни. 

Разберемся в этой теме чуть подробнее. 

Уже отметил, что еврей может держать внутри своего дома, скажем, 
кошку или собаку. 

А как с прирученными дикими животными? 

С ними — сложнее. Если животное считается для человека опасным 
(например, тигр или, допустим, лев) — поселять его в доме 

запрещено. Его необходимо поместить в 
клетку. 

Существуют, кстати сказать, и опасные 
породы собак, которые не очень хорошо 
поддаются дрессировке и способны напасть 
на человека, нанося ему существенный 
вред. 

Таких собак разрешается держать только 
для охраны частной территории — во дворе 
и на привязи. 

Теперь — к Вашему конкретному вопросу. 

Не очень понял, признаться, что Вы имеете 
в виду, когда пишете, что кошка «делает 
хозяину нарушение Шаббата». 

Кошка не обязана соблюдать шаббаты и 
еврейские праздники. И поститься она — 
тоже не обязана. Поэтому пусть себе 
делает, что хочет. 

Это еврей должен соблюдать шаббат и 
наши законы, среди которых есть и такие, 
которые связаны с животными. 

В Торе, например, сказано, что в шаббат и 
«животное твое пусть отдыхает». Здесь 
подразумевается, в том числе, и запрет на 
то, чтобы доить животных в шаббат и 
работать на них. 

Впрочем, если, к примеру, корова страдает 
от переизбытка молока — ее разрешается 
подоить. Но — с некоторыми ограничения-
ми. 

К домашней кошке эти законы уж точно — 
не относятся. 

В «общении» с ней важно другое. 

Домашняя кошка (или собака) не может 
сама добывать себе пропитание. Она 
всецело зависит от Вас. И у Вас есть 
обязанность ее кормить — в том числе, и в 
шаббат, и в праздники, и в пост. 

В противном случае, Вы нарушаете запрет 
из Торы на «причинение страданий 
животному». 

Поэтому можете спокойно ее кормить, при 
этом соблюдая законы шаббата (не 
нарушая, допустим, запрет, на разогревание 
пищи в субботу). 

Есть и еще ограничения. 

Животные по законам нашей традиции 
в шаббат — «мукцe» (объект, к которому 
обычно нельзя прикасаться в субботу). 
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Поэтому кошку нельзя брать на руки и 
переносить. Также нельзя её гладить или 
расчесывать, так как можно случайно 
вырвать шерсть, а это уже — нарушение 
запрета из Торы. 

А вот играть с ней можно. 

В дополнение настоятельно рекомендую 
прочесть на сайте и ответ «Кошки и законы 
шаббата». 

Автор текста Давид Перельман 

С 
тоит ли встретиться с семьей 
моего биологического отца? 

Добрый день! 

Прошу помочь в моём внутрен-
нем замешательстве. Мне сердце 
говорит, что Я должен к Вам обратиться, 
так как являюсь сыном человека Вашей 
национальности. Я это только сам узнал 
через 41 год. 

Мать в браке не состояла с ним. Но я 
помню его наставление мне, что я должен 
пройти 40 лет свой путь. Он ко мне 
хорошо относился, когда я был маленький 
— как отец к сыну. Водил меня в Синагогу. 

Помню где-то меня в Книге записывали, но 
мне не у кого спросить, так как я остался 
сиротой в раннем возрасте. И никто 
ничего не говорил мне. 

Знаю, кто его семья, но боюсь ошибиться, 
если задам этот вопрос! 

Я во внутреннем замешательстве, 
чувствую себя брошенным!!! Они про меня 
периодически узнавали у некоторых 
соседей, но так до встречи и не доходило, 

Я понимал, что мне еще рановато с ними 
встречаться! Но брату по отцу уже 70 
лет. 

Виталий 
Украина 

П режде всего, не могу не отметить, что 
Ваше письмо составлено ясно и 

толково. Того, что Вы написали — 
достаточно для определения сути Ваших 
проблем. И даже есть и некий намек на 
мой возможный ответ. Вместе с тем, нет в 
нем ничего лишнего. 

Вы, с Ваших слов, знаете, «кто его (Вашего 
биологического отца) семья», но «боитесь 
ошибиться, если зададите этот вопрос». 

И поскольку видно, что Вы — хорошо воспитанный и тактичный 
человек, Вам будет нетрудно понять, что и я могу не решиться дать 
Вам какой-то определенный совет. Ведь и я, естественно — тоже 
боюсь ошибиться. В первую очередь, потому, что речь идет о судьбах 
конкретных, незнакомых мне людей. 

С другой стороны, то, что Вашему брату по отцу, как Вы пишете, уже 70 
лет, подталкивает к необходимости, не откладывая, принять какое-то 
решение. 

Мне кажется, что имеет смысл организовать встречу с тем самым 
старшим братом. 

Назначьте ему свидание в каком-то спокойном, удобном для вас обоих 
месте. И на встрече с ним — покажите ему свое письмо на наш сайт. 

Полагаю, надо сразу сказать, что Вы, изъявив желание увидеться с ним 
— не ставите перед собой никакие конкретные цели. Что Вы просто 
предлагаете ему подумать и определить, насколько ему интересно и 
важно продолжить знакомство с Вами. 

Если он проявит заинтересованность в этом — возможно, он подумает 
и о «технических» подробностях ваших встреч. 

Думаю, что присущее Вам чувство такта, подскажет Вам, как и на что 
настроен брат. 

А вообще, следует понимать, что жизненные коллизии, как говорят, то 
есть всевозможные столкновения обстоятельств — не укладываются в 
«математические формулы». 

Если Вы никогда не встречались с членами семьи Вашего биологиче-
ского отца — возможно, так и должно было быть. И не надо чувство-
вать себя обязанным что-то предпринимать. 

Если захотите — сделайте такую попытку. И не ставьте перед собой 
какие-то конкретные задачи. Чувствуйте себя свободно, и заранее ни 
на что не настраивайтесь. При любом повороте событий сохраняйте 
присутствие духа и хорошее настроение. 

Чувствовать себя «брошенным» в Вашем возрасте — совершенно 
неправильно. С нами, с каждым из нас — Творец мира. И Он, только 
Он — всем управляет. В том числе — и нашими судьбами. 

Поэтому в результате все будет так, как должно быть. И это — 
хорошо... 

Автор текста Элиягу Эссас 

У 
 только что родившегося человека уже есть дата его смерти? 

Здравствуйте, ув. Рав 

Я не раз читала, что, только родившись, человек уже 
имеет дату своей смерти, пусть и не знает об этом. 

Так ли это, и каковы источники этой информации, если она 
правильная? 

Спасибо. 

С ув. Д.И.М. 

Двора Ирина Моткин 
Израиль, Натания 
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Д уховный мир — это некая многоэтажная система. И в ней есть 
столь высокие этажи, что у нас никогда не было, нет, и никогда не 

будет представления о том, что там происходит. 

Тема, которую Вы выдвинули на обсуждение — как раз из тех, самых 
высоких этажей. И очень важно понять и осознать, что интересовать-
ся этим не имеет никакого смысла. Более того — такой интерес 
может причинить человеку вред. Потому что способен увести от 
решения важных и реальных задач духовного порядка. 

Еще раз подчеркну, что размышления на подобные темы не только 
отдаляет от решения практических жизненных задач, но и — 
абсолютно не помогает в духовном плане. 

Понятно, что эти мои слова кого-то могут обескуражить, кому-то — 
показаться даже в чем-то обидными. В конце концов, интересно же 
знать, что у человека от рождения известна и дата его ухода из этого 
мира. 

Но задумаемся. Если бы мы полагали, что сведения, которые Вы 
обозначили, верны, то как и чему они могут поспособствовать? Хотя 
бы чуть-чуть, в самой малейшей степени. 

А вот, навредить, повторю — могут. Человек с таким знанием будет 
жить словно под «дамокловым мечом». 

И поскольку никто и никогда не мог узнать эту дату — размышления о 
заранее зафиксированном дне смерти — может парализовать 
человека. Либо, наоборот — повести его дорогой, где царит 
разнузданность, легкомыслие, бездумность. Дескать, дата ухода из 
жизни — все равно очень далеко. В любом случае это произойдет со 
мной не сейчас. Значит, то, что я буду делать сегодня, меня этой 
жизни не лишит. 

Так что, видите, к чему могут привести размышления на эту, казалось 
бы, безобидную тему. 

Вот почему в нашей традиции со всей серьезностью звучит 
предупреждение — не перегружай себя мыслями о высоких мирах. 

И если кто-то возразит, что в наших книгах немало об этом написано, 
да и у нас на сайте подобным темам уделяется некое внимание — 
ответ будет очень простой: то, о чем мы говорим, основано на том, 
что передал нашим великим Учителям пророк Элиягу.  

В первую очередь — раби Шимону бар Йохаю, великому Ари (раби 
Ицхак Лурия Ашкенази, крупнейший каббалист; Эрец Исраэль, 16-й 
век) и Рашашу (рав Сар-Шалом Шараби, Эрец Исраэль, 18 век). 
Конечно же — и многих другим Учителям Талмуда и книги Зогар.  

А они, в свою очередь передали в наш мир то, о чем можно говорить. 
Но — не более того. 

Определенная заранее дата смерти входит в категорию «более того». 
Поэтому об этом мы и не говорим.  

Это нельзя обсуждать.  

Об этом нельзя даже думать... 

Автор текста Элиягу Эссас 

Ж 
енщина может пойти в микву 
на восьмой день в непозднее 
время? 

Шалом, уважаемый раввин! 

Скажите, пожалуйста, если замужней 
женщине не удалось пойти в микву ночью с 
7 на 8 день, можно ли пойти на 8 день в 
более удобное время (не в позднее)? 

София 
Россия 

З аконы семейной чистоты изложены в 
наших книгах достаточно ясно и четко. В 

их числе — оговаривается и момент, когда 
женщина перестает быть нидой (нида — 
состояние, в котором интимная близость с 
мужем ей запрещена) и может совершить 
процедуру очищения (омовения) в микве. 

Чтобы не было путаницы, напомню, что по 
еврейскому календарю день начинается с 
вечера, сразу после выхода на небосклоне 
звезд. Так что, и отсчет дней ниды следует 
производить по еврейскому календарю. 

Итак, женщине разрешается окунуться 
в микве только после отсчета семи 
непрерывно следующих, один за другим, 
дней, когда выделения крови у 
нее полностью отсутствовали. 

Накануне отсчета «семи чистых дней» 
перед заходом солнца женщина выполняет 
проверку, чтобы убедиться, что кровяные 
выделения у нее прекратились. 

Эта проверка в нашей традиции носит 
название — эфсек тагора (в буквальном 
переводе — «перерыв чистоты»). Если 
проверка эфсек тагора показала, что 
выделений крови нет — с началом 
следующего дня (т.е. после выхода звезд) 
после проверки женщина начинает отсчет 
семи чистых дней. День, когда была 
произведена проверка эфсек тагора, в их 
число не входит. 

Полагаю понятно, что женщина может 
окунуться в микве, только если в течение 
семи суток подряд у нее не было кровяных 
выделений. 

Спустя семь дней с «чистым» результатом 
проверки женщина окунается в микве в 
самом начале восьмого дня — в темное 
время суток, после выхода звезд. 

Бывают исключительные ситуации, когда 
женщине разрешается отложить омовение 
в микве. 
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Например, если муж в командировке 
(скажем, временно он куда-то уехал) или 
посещение миквы связано с определенны-
ми проблемами, и при перенесении срока, 
омовение может пройти в более спокойной 
обстановке (но эта причина релевантна при 
условии, что супруги выполнили заповедь 
плодиться и размножаться). 

Теперь к вашему вопросу 

Если была причина, и женщина не пошла 
в микву на 8-й день, вскоре после выхода 
звезд — ей следует пойти туда на 9-й день. 
Тоже в самом начале этого дня, после 
выхода звезд и в темное время суток. 

Может ли она окунуться на 9-й день 
засветло? 

У наших Учителей по этому поводу нет 
единого мнения.  

Поэтому такое разрешается только в 
исключительных случаях — при условии, 
что у женщины для посещение миквы в 
светлое время суток есть важная причина. К 
примеру, миква расположена в таком 
месте, где ей угрожает нападение 
преступников.  

Или — если в ночное время на улице 
слишком холодно. 

При отсутствии таких причин это делать, как 
правило — не разрешается.  

Чтобы не вводить в заблуждение других 
женщин, не сведущих в законах, которые 
могут подумать, что разрешается и без 
особых причин окунаться на 8-й день в 
дневное время. 

Поэтому, кстати сказать, даже если есть 
веские причины, позволяющие женщине 
окунуться в микве на 8-й день засветло, — в 
любом случае делать это надо скрытно. 

Отмечу, что при возникновении 
«нестандартной» ситуации, в каждом 
конкретном случае надо посоветоваться с 
компетентным раввином. 

И в заключение настоятельно рекомендую 
прочесть на сайте и ответы «Зачем 
женщине ходить в микву?», «Месячные и 
«семь чистых дней» и «Почему в наше 
время источником нечистоты может быть 
только женщина?». 

Автор текста Давид Перельман 

психология по торе 

Быть честным с собой — невероятно трудная задача. В мире 
вокруг нас постоянно что-то происходит. Мир бурлит, полнится 
звуками. И это отвлекает нас от ощущения собственного «я». 
Для того, чтобы совершенствоваться нам нужны тишина и 
молчание… 

ТОРА С МОРИ: ЦЕННОСТЬ МОЛЧАНИЯ 

Барух Лефф 

Я 
 летел в самолете. Мой взгляд случайно упал на обложку 
книги, которую читал человек, сидящий в соседнем кресле. 
Название — «Старик, юноша, и величайший жизненный 
урок» — заинтриговало меня, и дал себе слово обязательно 

прочесть бестселлер Митча Элбома «Вторники с Мори». Принимая это 
решение, я даже не подозревал, какое влияние оно окажет на мою 
дальнейшую жизнь. 

Книга «Вторники с Мори» — правдивый рассказ о последних месяцах 
жизни профессора Мори Шварца. Ее автор, спортивный обозреватель 
Митч Элбом, учился у него в университете Брандеис и спустя годы 
вновь встретился с ним — вскоре после того, как Шварцу поставили 
диагноз «боковой амиотрофический склероз». Это — хроническое 
прогрессирующее заболевание нервной системы. 

Проницательный, обладающий глубокими и обширными знаниями, в 
частности — в социологии, философии и психологии, Мори Шварц был 
любимым преподавателем Митча. Жизнь закрутила Элбома, и со 
времени окончания университета он ни разу не разговаривал с 
профессором. Узнав о несчастье, он решает увидеться с ним и 
попрощаться. Прощание Митча оборачивается серией еженедельных 
встреч, проходивших в доме Мори по вторникам. 

«Последний курс, который моему старому профессору удалось 
прочесть в своей жизни, проходил раз в неделю в его доме, — пишет 
Митч Элбом. — Начинался он во вторник, после завтрака. Курс 
назывался «Смысл жизни», и в его основу был положен жизненный 
опыт. Оценок никто не ставил, однако еженедельно проводились 
устные экзамены. Слушатель курса отвечал на вопросы преподавателя 
и задавал — свои. Кроме того, время от времени слушателю 
приходилось выполнять некие физические упражнения: устраивать 
голову профессора поудобнее на подушке или водружать на его нос 
очки… Для занятий книги не требовались, однако мы успевали изучить 
множество тем, в том числе — «любовь», «работа», «общественное 
устройство», «семейные отношения», «процесс старения» и, наконец 
— «смерть». Последняя лекция оказалась очень короткой. Профессор 
произнес лишь несколько слов. А вместо выпускного бала были 
похороны… На последний курс в жизни моего профессора записался 
только один студент. Этим студентом был я». 

Итак, в книге Элбома затронуто множество жизненных тем. Здесь я 
поделюсь своими размышлениями по поводу одной из них — 
«ценность молчания». 

Митч описывает свой университетский опыт. 

«Мори молча входит в аудиторию, — пишет он, — и садится, не 
произнося ни слова. Он смотрит на нас, мы смотрим на него. Вначале 
раздаются смешки, но Мори просто пожимает плечами, и постепенно 
воцаряется глубокая тишина. Мы начинаем различать звуки, которые 
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раньше не слышали: шум радиатора в углу комнаты, хрипы дыхания 
одного из студентов… Некоторые заинтригованы. Когда же он скажет 
хоть что-нибудь? Мы начинаем вертеться, поглядывая на часы. Кто-то 
смотрит в окно, пытаясь тем самым продемонстрировать, что 
происходящее его не касается. Так проходит минут пятнадцать. Затем 
Мори спрашивает шепотом: 

— Что здесь происходит? 

Так начинается запланированное им обсуждение темы «как 
молчание влияет на взаимоотношения людей». 

— Почему нас смущает молчание? — продолжает Мори Шварц. — 
Какое утешение мы находим в шуме? 

Его вопрос заставил меня призадуматься. Внешний шум дает нам 
возможность игнорировать нашу внутреннюю борьбу с собой, 
«заглушает» наше самое ценное «имущество» — глубоко запрятан-
ное, истинное «я». Встречи со своей подлинной сущностью нередко 
оказываются для человека весьма болезненными. Быть до конца 
честным с собой — очень трудная задача. Шекспир говорит в 
«Гамлете»: «Всего превыше — верен будь себе. Тогда, как утро 
следует за ночью, последует за этим верность всем». Нам редко 
удается выполнять этот завет. Постоянные внешние раздражители 
позволяют нам избегать встреч со своим внутренним «я». 

Человек садится в собственный автомобиль, и, оставшись наедине с 
собой, тут же включает радиоприемник. Стоит ли удивляться, что 
бесконечные ток-шоу, которые транслируются разными радиостанци-
ями — столь прибыльный международный бизнес? Дело вовсе не в 
их качестве. Мы просто боимся тишины, возможности заглянуть в 
собственный внутренний мир. 

«Основное средство достижения мудрости, — говорят наши Учителя, 
— молчание» (Пиркей Авот — «Поучения Отцов», гл. 3, ст. 13). 

А в другом еврейском первоисточнике написано»: «При многословии 
не миновать греха, сдерживающий уста свои — мудр» (Мишлей — 
«Притчи царя Шломо, гл. 10, ст. 19). 

Только анализируя свои качества и поведение, способен человек 
подняться на высокий уровень духовности. Но для того, чтобы 
заняться самоанализом, нужна тишина. 

«Все дни своей жизни я провел среди мудрых людей, — констатиру-
ет рабан Шимон бен Гамлиэль (великий Учитель, гла-
ва Санѓедрина — Верховного Суда, 2-й век), — и не нашел ничего 
лучшего (для тела), чем молчание»" (Пиркей Авот, гл. 1, ст. 17). 

Какую же пользу телу приносит молчание? Молчание полезно для 
души, или — для личности в целом. Это мы в состоянии понять. Но 
воздействие молчания на физическую оболочку… 

Человек — это соединение тела и души, — объясняет Маѓараль (раби 
Иегуда Лива; один из величайших комментаторов Торы и Талмуда, 
автор многих основополагающих мировоззренческих книг, главный 
раввин Праги — Чехия; 16-й век), — состоит из тела и души (Гуф и 
Нехама), физической и духовной составных частей. Все наши поступки 
берут свое начало в одной из этих составных. Когда бодрствует одна 
из этих составных, другая — спит.  

Речь — производное физической оболочки человека. Молчание же 
позволяет взять верх нашей духовной сущности. Поскольку молчание 

— естественное состояние человеческой 
души, тишина позволяет духовной 
составной контролировать физическую, а 
речь возводит на трон физическую 
составную человеческой сущности. 
Наибольшую пользу телу приносит 
контроль души. Поэтому нет ничего лучше 
для тела, чем — молчание. 

Как понять выражение — «речь исходит от 
физической составной человеческой 
личности»? Почему молчание — естествен-
ное состояние человеческой души? Ключ к 
ответам на эти вопросы — в том, что тишина 
избавляет нас от внешних, в том числе, и 
физических раздражителей, и позволяет 
нам сконцентрироваться на своей 
глубинной сущности — нашей душе. 

Когда в следующий раз вы сядете в машину 
и останетесь наедине с собой, не включайте 
радио. Вместо этого, воспользуйтесь 
тишиной и задумайтесь о жизни. 

В тишине задайте себе важные вопросы: 

Каковы мои жизненные цели? Стою ли я 
на пути к их достижению? 

Стараюсь ли я улучшить свой характер? 
Есть ли у меня план улучшения своей 
личности? 

Стал ли я сегодня лучше, чем был вчера? 

Чувствую ли я свою связь с Творцом 
мира? Что я сделал сегодня для того, чтобы 
приблизиться к Всевышнему? 

Если мы научимся выделять определенное 
время для того, чтобы побыть наедине с 
самими собой и со своими мыслями — в 
тишине, это поможет нам изучить наш 
внутренний мир.  

Именно в тишине мы способны проникать в 
свое глубинное «я», достигая значительного 
прогресса в своем духовном развитии. 

Материал сайта международной 
еврейской религиозной организации Эш а-

Тора 

aish.com 

Барух Лефф, 

раввин, старший преподаватель 
еврейской религиозной средней школы в 

Цинциннати (США), 

постоянный автор сайта aish.com 
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Культура. Личность. Этика 

Смелость, решительность, желание не 
просто описывать характеры и 
происшествия, но доступным ей 

оружием воевать за справедливость — 
эти качества американской журналист-
ки Рут Грубер, безусловно, способствова-

ли тому, что ей за ее долгую жизнь 
довелось принять участие в нескольких 

исторических событиях в разных точках 
планеты… 

ЖИЗНЬ ДЛИННЕЕ ВЕКА 

Н 
аверное, главным качеством Рут 
Грубер было свойственное ей 
обостренное чувство сострада-
ния. Она всегда стремилась 

приносить людям пользу — заботилась, 
помогала, поддерживала, предупреждала… 
Остается только удивляться — как ей, 
родившейся и выросшей в относительно 
благополучной Америке, удавалось 
оказываться в гуще событий, разгоравшихся 
вдалеке от американских берегов. 

Рут Грубер появилась на свет в Нью-Йорке, 
в Бруклине, 30 сентября 1911-го года в 
еврейской семье эмигрантов из России. В 
семье родились пятеро детей. Рут была 
младшей. 

Отец занимался торговлей, мать и дети 
помогали ему. Но младшей дочери с 
детства претила «торговая арифметика». 
Она любила читать и мечтала стать 
писательницей. 

Рут еще в детстве поняла, что для 
воплощения этой мечты надо много и 
серьезно учиться. И она — училась, 
добиваясь хороших результатов. 

В 15 лет окончила школу, в 18 — получила 
первую степень в Нью-Йоркском универси-
тете, а вскоре — вторую в университете 
Висконсина (отделение английской и 
немецкой литературы). 

Сразу же повезло. Ей дали стипендию 
Института Международного образования, 
что позволило девушке поехать в 
Германию, в Кельн, и через год учебы в 
Кельнском университете стать доктором 
философии. 

Ее пребывание в Германии совпало с 
периодом, когда Гитлер, стараясь завоевать 
доверие масс, часто выступал на специаль-
но организованных митингах с 

«пламенными» речами. 

Рут побывала на нескольких таких сборищах, и бесноватые выкрики 
Гитлера, особенно «вдохновенные», когда он клеймил американцев и 
евреев, вселили в нее вполне обоснованные опасения, что этот 
психопат с гипертрофированными амбициями способен принести 
миру страшные несчастья и беды… 

Впрочем, вскоре она вернулась домой, в США, и новые впечатления до 
времени вытеснили ощущение беспокойства. 

Свою литературную деятельность Рут Грубер начала с небольших 
заметок о жизни в Бруклине. Первые ее зарисовки напечатали в 
популярной газете Нью-Йорк Таймс. Затем — в Нью-Йорк ГеральдТри-
бьюн, куда через некоторое время ее приняли в штат. 

Одним из поворотных моментов в ее жизни стала необычная встреча. 
Как-то в компании она познакомилась с канадцем, полярным 
исследователем Вильялмуром Стефанссоном. Узнав, что она свободно 
владеет немецким языком, он подошел к ней и предложил переводить 
отчеты капитанов немецких судов. 

Родители Рут не любили рассказывать о стране, где жили многие 
поколения их предков. И она еще в детстве сказала себе, что когда-
нибудь обязательно побывает там. 

Ей было 24 года, когда осуществилась эта мечта. В 1935-м году она, в 
составе американской делегации оказалась в Советском Союзе. 
Неожиданное направление этой необычной поездке, возможно, сам 
того не сознавая, задал Стефанссон — снабдив свою протеже 
рекомендательным письмом к исследователю Арктики Рудольфу 
Самойловичу. Тот, в свою очередь, представил ее руководителю 
арктических изысканий, знаменитому Отто Шмидту, который 
пригласил ее в Арктику. 

«Эта смелая молодая женщина, — писал о ней в своих воспоминаниях 
полярник Иван Папанин, — совершила большое путешествие по 
Сибири и Советской Арктике, побывала на Байкале и золотых приисках 
Алдана, плавала по Лене от Якутска до Тикси, по Енисею и Енисейско-
му заливу от Красноярска до Диксона». 

Поначалу в путешествии по Северу Рут охватила эйфория. Она 
восхищалась людьми «новой формации», которых встречала.  

В Игарке Рут познакомилась с секретарем горкома Валентиной 
Остроумовой. — 

Об Игарке ничего рассказывать Вам не стану, — заявила та. — 
Поработайте в нашей газете. Все увидите сами… 

Работать в советской газете, не умея писать по-русски?! Рут смутилась. 
Однако выяснилось, что в газете «Большевик Заполярья» есть страница 
на английском языке — для иностранных моряков. 

Вскоре в игарской газете опубликовали репортаж Рут Грубер, в 
котором были такие слова: «Стоит только посмотреть на Игарку, чтобы 
представить себе, что сделала техника, превратившая дикий Север в 
новую индустриальную страну». 

И еще одна цитата из репортажа, который она написала, посетив 
детский сад: «Поздравляю с великолепной работой... по воспитанию 
детей советских рабочих и по приобщению их к жизни, свободной от 
эксплуатации. Весь мир смотрит на вас. Вы — народ будущего…». 
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Однако прошло немного времени, и ее восторги сменились горьким 
разочарованием. Рут увидела то, что сопровождавшие ее советские 
функционеры всеми силами пытались от нее спрятать. 

В холодных северных российских широтах ей довелось познакомить-
ся со ссыльными, бывшими узниками ГУЛАГа. И они рассказывали ей, 
с ее слов — «исковерканные человеческие истории». 

Не меньше, если не больше, ее потрясла Якутия. 

«В 1936 году в Якутске, — писала она, — была эпидемия туберкулеза, 
многие дома были превращены в лазареты. Сколько же в них было 
детей! Медсестры учили местных жителей элементарным правилам 
гигиены. Мойте руки, — говорили они, — ходите в баню, хотя бы раз 
в месяц…». 

Официоз и — страшная реальность. По радио, в газетах и журналах 
взахлеб вещали и писали о строительстве «светлого коммунистиче-
ского будущего». В то время как «советские» люди умирали от 
голода, ужасающих условий жизни, от туберкулеза и других 
болезней… 

Вернувшись домой, Рут Грубер написала книгу «Я была в Советской 
Арктике». 

На одной из фотографий в этой книге — дети на крыльце убогого 
домa. Под снимком подпись: «Я снимала и думала: сколько из них 
останется в живых, если я приеду сюда через год?». 

Однако это была первая и единственная поездка Рут Грубер в Россию. 
После выхода в свет ее книги в советской газете «Большевик Тикси» 
появилась статья под названием «Кто пустил в советскую Арктику 
американскую шпионку?». Понятно, что Рут для СССР стала персоной 
нон грата. Счастье, что удалось ускользнуть оттуда без осложнений… 

Эта первая книга молодой журналистки понравилась тогдашнему 
министру внутренних дел США Гарольду ЛеКлеруАйксу. В 1941 году 
он предложил Рут изучить жизнь на Аляске. 

Полтора года она, собирая материал о жизни на Аляске, колесила по 
просторам самого холодного Штата в Америке, пользуясь самыми 
разными видами транспорта, вплоть до собачьих упряжек. 

Подробный, снабженный множеством фотографий отчет Грубер по 
Аляске произвел на Айкса сильное впечатление. И он ввел Рут в 
состав своих консультантов и помощников. 

Шла Вторая мировая война. Год — 1944-й. 

Просматривая отчеты, Рут наткнулась на сообщение, что в США 
доставят тысячу еврейских беженцев из Италии. 

Она сразу же пошла к министру. 

«Кто-то должен поехать туда и взять каждого за руку, — сказала я 
ему», — напишет Рут в своих воспоминаниях о том периоде. 

Тысяча бывших узников концлагерей и чудом спасшихся от нацистов 
на чердаках и в подвалах, должны были прибыть в Штаты в статусе 
«личных гостей президента Рузвельта» — официально принимать 
еврейских беженцев в США тогда отказывались. 

Рут отправилась в Неаполь. Оттуда, по плану, ей следовало 
сопровождать этих несчастных людей в Соединенные Штаты. 

На случай, если самолет, в котором полетит 
Рут, собьют фашисты, и она попадет в плен, 
Айкс формально снабдил ее званием 
«генерала» (по Женевской конвенции, ей 
как военнообязанной, да еще в таком чине, 
должны были сохранить жизнь). 

Из Италии в Америку плыли на корабле 
«Генри Гиббинс» — у Рут хватало времени 
на то, чтобы расспросить спасенных (многие 
из них все еще были в полосатых лагерных 
униформах). И они рассказывали ей свои 
печальные, полные страхов, невзгод и 
лишений истории. 

Свет увидели эти истории только в 1980-х 
годах, когда Рут Грубер написала книгу о тех 
событиях. 

Тогда в этом довольно долгом плавании, 
Рут свободно владевшая немецким и 
идишем — организовала для необычных 
пассажиров корабля курсы изучения 
английского языка. И рассказывала им о 
новой жизни, которая будет у них в 
Америке. 

Однако их ожидало разочарование — как 
только они сошли на берег, их на 2 года 
отправили в лагерь в Порт-Онтарио. 
Американское гражданство не обещали — 
наоборот, говорили, что через 2 года они 
поедут домой. Правда, в результате 
гражданство эти беженцы все же получи-
ли… 

С тех пор главными героями для Рут 
надолго стали жертвы Холокоста. И вскоре 
ей опять представилась возможность с 
ними повстречаться. 

В 1946 году был создан Англо-
американский Комитет (6 англичан и 6 
американцев), которому надо было 
выработать программу переселения евреев, 
жертв Холокоста в Эрец-Исраэль. 

Представители Комитета ездили в лагеря 
для интернированных евреев, в подмандат-
ную Палестину, встречались с местными 
лидерами. Главный редактор газеты Нью-
Йорк Пост предложил Рут присоединиться к 
членам Комитета, чтобы публиковать 
отчеты об их деятельности. 

Решение о переселении 100 тысяч евреев, 
казалось бы, наконец, было принято, но в 
последний момент его отменили. Объяснив 
это тем, что прибытие такого количества 
людей может пагубно повлиять на ситуацию 
в Палестине, спровоцировав вооруженное 
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сопротивление арабов. 

Однако очень многие евреи, пережившие 
ужасы войны — не хотели более оставаться 
в неизвестности. Большая группа евреев 
объединилась, чтобы действовать. 

В начале июля 1947 года четыре с 
половиной тысячи евреев отправились из 
Франции в Палестину на корабле 
«Эксодус». 

Рут вовремя добралась в хайфский порт, 
чтобы встретить беженцев. Она и подумать 
не могла, что несчастных ожидает страшная 
участь. Не станем пересказывать подробно-
сти их «хождения по мукам» — они широко 
известны. Здесь отметим только, что никто 
из них в тот раз не сошел на израильский 
берег. 

Услышав, что пассажиров «Эксодуса» 
отправляют в лагерь временного 
содержания на Кипр — Грубер полетела 
туда. Но их, все на том же корабле — 
решили вернуть во Францию. Там судно 
причалило в Пор-де-Буке, недалеко от 
Марселя... Рут изменила маршрут и 
встретила беженцев во Франции. Ей и еще 
нескольким репортерам разрешили 
подняться на борт. Перед ними открылась 
ужасающая картина поистине нечеловече-
ских страданий. 

«Об этом должен узнать весь мир», — 
сказала себе Рут. 

«Прячась от зноя под зеленым козырьком 
уборной, — писала она в своем фоторепор-
таже с места событий, — под жестяными 
навесами, в неимоверной тесноте, сидели 
сотни и сотни полуголых людей, словно 
бродячие псы, пойманные живодерами… 
Матери кормили малышей. Старики и 
старухи плакали, зная, что их ждет 
впереди…». 

Когда она уходила с корабля, британский 
офицер преградил ей путь и потребовал 
отдать пленку. Мы не знаем, как ей удалось 
ускользнуть от британца, сохранив 
отснятый материал. Известно только, что 
рвущие душу фотографии опубликовали 
центральные газеты многих стран. В 
результате они вошли в знаменитую серию 
фотографий об «Эксодусе», составленную 
сотрудниками новостного журнала Лайф. 

Пламенные, наполненные искренним 
чувством сопереживания тексты. 
Талантливые фотоснимки — у Рут было 

редкое умение подмечать и запечатлеть сцены, которые не могли 
оставить зрителя равнодушным. Книга об «Эксодусе» вызвала 
немалый международный резонанс, что, вполне может быть — внесло 
свою лепту в решение вопроса о создании государства Израиль... 

В 1951 году Рут вышла замуж. Появились дети. Теперь она больше 
была дома. но продолжала работать специальным корреспондентом 
в Нью-Йорк Геральд Трибьюн — писала на темы еврейской эмигра-
ции. Кроме того, вела постоянную колонку «Дневник американской 
домохозяйки» в журнале Адасса (американский журнал, который 
издается одноименной женской еврейской организацией). 

Ну и, конечно же — писала книги. Среди них — роман «Ракела: 
женщина Израиля». Чтобы глубже погрузиться в мир своих персона-
жей Рут целый год прожила в Израиле. 

Старость, будто бы обходила ее стороной. Она и в 90 лет была 
активной и деятельной. В частности — в 2001-м году, когда переизда-
вались несколько ее книг, Рут объездила 20 городов Америки, на 
встречах с публикой рассказывая о себе, о своем творчестве, о судьбах 
героев своих книг... 

Рут Грубер ушла в иной мир в ноябре 2016 года, когда ей было 105 лет. 

Женская рубрика 

Глава Матот.  

М 
ы исправляем поломанный духовный мир.  

И хоть в нашем мире эта поломка, на первый взгляд, не 
видна, но она есть, иначе, зачем Всевышний поместил 
нас в этот мир.  

С чего все началось?  

Бесконечный свет Творца должен был как-то ограничиться, чтобы 
возникло творение. Всевышний ограничил себя и создал первую 
духовную структуру, которая состояла из многих видов света. Света, 
который имеет различную «яркость» в более «высоких» и более 
«низких» этажах своего влияния.  

Эта структура была подобна первому духовному человеку, через 
которого Всевышний создаст бесконечное количество миров, 
понижающих свой свет, пока не создаст человека, первого человека 
Адама, подобного нам с вами.  

Вернёмся к первой духовной структуре. Она содержит все элементы, 
которые есть у человека.  

Давайте посмотрим на человеческое лицо. Оно имеет семь отверстий, 
через которые осуществляется связь человека с внешним миром, связь 
человека с другими людьми, рождение чего-то нового в мире.  

Эти отверстия: два глаза, два уха, две ноздри и рот.  

Это значит, что некое подобие этих отверстий есть и в духовных мирах.  

И у них тоже есть своя функция, возможно недоступная нам.  

В духовном человеке, через эти отверстия, вниз выходит свет Творца, 
для того, чтобы порождать новые духовные миры. Для того, чтобы 
породить нового духовного человека.  
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Но высокий свет Творца должен был кто-то принять.  

Должно было образоваться «кли»  (  ,некий духовный объем -כלי( 
который сможет принять свет Творца и передать его дальше.  

Если будет первое «кли» (  значит Всевышний сможет создать –כלי(
бесконечное множество различных «келим»( )כליםи на их основе 
построить миры.  

Мы знаем, что основных проявлений Всевышнего - десять. Значит, 
это первое «кли » должно было содержать в себе намёк на все 
десять. Первое «кли» вышло из духовной структуры, которая 
называется «пэ» ()פהи может ассоциироваться со ртом на лице 
человека. Впоследствии, эта структура породила новый мир, мир, 
который содержал десять явно выраженных «келим», которые не 
умели правильно интерактировать между собой и в результате чего 
частично сломались.  

Духовные последствия этого, мы, люди, исправляем в течении всей 
нашей жизни из поколения в поколение.  

Наша недельная глава «Матот» говорит: «если человек даст обет 
Всевышнему или поклянётся клятвой, приняв на себя запрет, то он не 
может нарушить свое слово, он должен выполнить всё то, что вышло 
из его уст». Давайте вернёмся к духовным мирам, прообразам 
человека.  

Из «пэ» вышло первое «кли». А последующие «келим» сломались 
(нижние семь) или получили какой-то изъян (верхние три).  

Значит, корень починки этих сломанных «келим» находится в этом 
самом высоком «пэ» самого высокого первого духовного мира.  

А мы своим пэ или ртом внизу, своими словами можем запустить 
наверх механизм, который может починить это первое «кли».  

Когда наши слова реализуются, когда в них правильный смысл, когда 
они наполнены Торой или молитвой к Творцу, они порождают 
правильный результат в духовном или даже в материальных 
действиях, и как отражение этого чинит более высокие духовные 
миры, один за другим, от низшего к высшему.  

Мы «маленькие» люди, но у нас большие возможности.  

Наши души - последние инстанции, куда приходит большой свет для 
того, чтобы мы что-то с этим делали. Свет приходит каждый день, 
каждый час, каждый миг. Мы можем что-то исправить и поднять 
результат вверх, чтобы этот результат починил какую-то поломку. 
Можем растратить его впустую не на что. А можем, не дай Б-г, с его 
помощью разломать ещё больше.  

Чтобы этого не произошло, давайте вспомним для чего мы пришли в 
этот мир. Ни для этого мира, для более высоких.  

Ведь исправление в нашем влияет на них один за другим!  

Давайте сделаем их более цельными и более чистыми! 

Счастливого пути! 

Ле-илуй нешама Хася Нехама бат Лейб.  

Юдит Аккерман  

Петах Тиква, Израиль 

Цель эц тамар 

Г 
лава Матот рассказывает нам о двух 
с половиной коленах Израиля, 
которые при завоевании Земли 
Израиля, решили поселиться на 

другой стороне реки Иордан, на востоке от 
нашей Земли. Это были великолепные 
огромные пустыне территории, отвоеван-
ные евреями у  Ога, царя Башана и Сихона, 
царя Амореи.  Колена Реувена, колено Гада 
и половина колена Менаше решили, что эта 
земля прекрасно подходит им для 
проживания. Моше согласился на их 
просьбу, при условии, что они будут 
помогать своим братьям - остальным 
коленам Израиля, завоевывать Эрец 
Исраэль. 

Мы знаем, что Земля Израиля - единствен-
ное место на свете, выделенное евреям для 
выполнения своей миссии на земле. И что 
ни одно другое место на свете не имеет 
такой духовной силы и таких качеств.  Как 
же могло получиться, что два с половиной 
колена оказались "на отшибе",  можно 
сказать практически " не у дел"?  

Посмотрим на суть этих колен. Где в Торе 
мы можем увидеть корень заложенной в 
них ошибки, повлекшей за собой такую 
беду?  

Для начала найдём, что Тора говорит о 
рождении Реувена, Гада и Менаше. Начнём 
с первенца Леи - Реувена.  

Известно из главы Берешит (29-30), что 
Яаков должен был жениться на младшей 
дочери Лавана Рахели. Но Лаван хитростью 
подменил Яакову жену и вместо Рахели в 
первую брачную ночь, перед ним оказалась 
Лея - её старшая сестра. Несмотря на то,что 
Лея не инициировала этот подлог, она знала 
о планах своего отца и косвенно стала 
виновницей этих событий. Получается, что 
через Лею прошло не самое чи-
стое  действо. 

И если по- прямому пути, первенцем Яакова 
от Рахели должен был стать Йосеф, то после 
подмены, родился первенец Реувен, а не 
Йосеф. И  родился Реувен у Леи не прямым 
путем, а путем подлога. И, соответственно, 
впитал в себя эту частицу "отклонения" от 
прямого курса.  

Когда Рахель решила дать свою служанка 
Бильгу Яакову, она сказала это ему 
напрямую . Лея же, когда перестала рожать, 
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"подложила" Яакову свою служанка Зильпу, 
снова не предупредив его. И вновь 
первенец, родившийся у Зильпы по имени 
Гад, впитал в себя частицу " отклонения" от 
прямого русла.   

Кто же такой Менаше и почему лишь 
половина его колена проживали в Израиле, 
а половина за ее пределами?  

Дело в том, что Менаше сын Оснат и 
Йосефа. Оснат - дочь Дины. И родилась она 
из-за  неверного поведения Дины, в 
результате которого на неё напал сын 
местного царя Шхем и изнасиловал 
её.  Оснат - дочь Дины, а Дина дочь Леи, так 
же как и Гад и Реувен. Мы говорим, что Гад 
так же считается сыном леи, так как Зильпа 
была рабыней Леи, а все, что принадлежит 
рабыне - принадлежит её госпоже.  

А половина колена Менаше - потому что 
Оснат - потомок Леи через поколение. И с 
ней, в отличие от Дины и Леи, ничего 
подобного не происходило. Но и в этом 
случае, изъян был заложен и требовал 
исправления.   

Первенцы всегда рождаются со своим " 
флагом", то есть набором ка-
честв.  Рождаясь первыми, они проклады-
вают дорогу другим и  влияют на всех ,кто 
идёт за ними. То есть на будущие 
поколения.  Именно поэтому два с 
половиной колена остались на другой 
стороне Иордана и не вошли в Землю 
Израиля. Они должны были с помо-
щью  громадных усилий и  страданий, 
выправить свой изъян, заложенный у них в 
самом корне. И они смогли это сделать, 
защищая Землю Израиля и остальные 
колена, населяющие её, от нападе-
ния  других народов, нередко нападающих 
на Израиль именно с их стороны. Так, 
вываливается на свои плечи оборону нашей 
земли, через труд, пот и кровь, им удалось 
исправить свой изъян.  

На основе материалов сайта every.com 

Авто текста Тамар Антопольски 

За скорейшее выздоровление: 

Йохевед бат Карлина 

Эдуард бен Людмила 

Даниэла Ксения Хая бат Ора Ольга  

За илуй нешама: 

Яаков Давид бен Менахем Мендель  

Лейб Бен Хаим Аарон 

Хава Любовь бат Наум 

Виталий Хаим Бен Йосеф 

Кошерные рецепты  

от Сарочки 

Ирландский вареный ужин (солонина) 

Л егкий вареный ужин из аппетитной, нежной солонины с 
картофелем, капустой и морковью. 

Используйте остатки, чтобы приготовить суп из солонины, уварив 
бульон и нарезав кубиками оставшуюся говядину и овощи. 

Время подготовки: 

15 минут 

Время приготовления: 

4 часа 30 минут 

Общее время: 

4 часа 45 минут 

Порции: 6 

И нгредиенты 

1 (2-2,5 кг) грудинка солонины 

2 большие луковицы 

10 морковей, нарезанных кусочками по 1 дюйму 

2 кочана капусты, удалить сердцевину и нарезать дольками 

15 маленьких белых (ирландских) картофелин 

П риготовление: 

Соберите все ингредиенты. 

Промойте грудинку под холодной водой и положите в большую 
кастрюлю.  

Добавьте достаточно воды, чтобы покрыть ростбиф на 12 cm. 

Очистите лук и положите его в кастрюлю. Довести до кипения; варить 
около 30 минут при сильном кипении. Уменьшите огонь до средне-
слабого, чтобы вода слегка кипела. Накройте крышкой и готовьте 3 1/2 
часа. 

Залейте водой жаркое и две луковицы в кастрюле. 

Достаньте лук и нарежьте его дольками. Верните их в кастрюлю. 
Добавьте морковь в кастрюлю, затем положите капусту на жаркое. 
Выложите картофель поверх капусты. Накройте крышкой и готовьте, 
пока картофель не станет мягким, еще около 30 минут. Картофель уже 
должен быть погружен в воду, но если нет, держите крышку закрытой, 
чтобы он мог пропариться. 

Залейте водой капусту, морковь и картофель в кастрюле. 
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Достаньте овощи из кастрюли и положите в отдельную сервировоч-
ную посуду. Держите солонину в кастрюле, пока она не будет готова 
нарезать и подавать, потому что она быстро высыхает. 

Приятного аппетита!  

Сарра Манн  

Майами, США 

Законы лашон а-ра 

Информация о сватовстве 

П 
редположим, мы знаем, что Реувен собирается посвататься 
к женщине, у которой есть какие-то достаточно серьезные 
недостатки, о которых он не осведомлен. Более того, мы 
уверены, что, узнав об этих недостатках, Реувен откажется 

от своих намерений. В этом случае мы обязаны сообщить ему об 
этом. 

О том, что такое серьезный недостаток, разговор ниже. 

Лейб Каханэ 

Ашдод, Израиль 

Doctor Тора 

Перекресток прошлого и настоящего 

С 
егодня мы разберём недельные главы “Матот” и “Масэй” и 
посмотрим на них под другим углом. Приведём такой 
пример. Закончилась Вторая мировая война. Для каких-то 
стран она продолжалась 6 лет, для России - 4 года, но это 

было эпохальное событие 20-того века. Война завершилась парадом: 
и в Америке был парад, и в России. Состоялись Потсдамская, а потом 
и Берлинская конференции, которые установили новый мировой 
порядок. Произошли определённые эпохальные события, и это 
длилось 7 лет. 

Евреи находились в пустыне почти 40 лет, и это событие полностью 
изменило весь мир. Это было единственное в истории прямое 
откровение Всевышнего. Почему мы об этом вспоминаем, и почему 
существует много заповедей Zecher L'Yetzias Mitzrayim в память об 
Исходе из Египта? Потому что Исход коренным образом изменил 
наше представление о мире. Это не просто историческое событие, 
ведь мы знаем, что Египет был самой материалистической страной и 
Всевышний вывел нас из этой концепции мира. Его проявление было 
беспрецедентным в мировой истории. К этому следует добавить всё, 
что евреи пережили, весь их путь, этапы и откровения на горе Синай. 
И вот закончились 40 лет, и евреи должны были войти в Эрец 
Исраэль. Мы говорим, что Земля Израиля не только географическое 
место, “Эрец” происходит от слова “эрце”. “Эрце» - это «я хочу», и это 
то, что Всевышний хочет; это достижение цели. Поэтому мы 
говорили, что “эрец” часто упоминается в более чем географическом 
понятии. »Арец” — это то же самое, но тут другая огласовка. Это не 
означает, что все евреи удостоятся физического надела земли, но и 
то, что они достигнут своей цели в будущем мире. Всё мироздание 
должно достичь цели. Последние два действия евреев перед книгой 
“Дварим” (это речь Моше Рабейну) всегда очень удивляют. Первое 
сказано в конце главы “Матот” (Бамидбар 32:40-41). 

“И ОТДАЛ МОШЕ ГИЛЬАД МАXИРУ, СЫНУ 
МЕНАШЕ, И ПОСЕЛИЛСЯ ОН В НЕМ”.  

“А ЯИР, СЫН МЕНАШЕ, ПОШЕЛ, И ЗАВОЕВАЛ 
СЕЛЕНИЯ ИX, И НАЗВАЛ ИX XАВОТЯИР”.  

Казалось бы, это довольно техническое 
описание, но почему нам так важно, что Яир 
завоевал и как он это назвал? Почему это 
происходит в самом конце и более того 
дальше сказано:  

“И НОВАX ПОШЕЛ, И ЗАВОЕВАЛ [город] 
КНАТ И ПРИГОРОДЫ ЕГО, И НАЗВАЛ ИX 
НОВАX ПО ИМЕНИ СВОЕМУ”. 

Почему мы должны об этом знать? Эти 
города НОВАХ, КНАТ и ХАВОТЯИР вообще 
уже больше нигде не упоминаются, и мы о 
них потом ничего не слышим. Эти города не 
играют центральной роли. Почему так? 
Представьте, что у вас был какой-то 
сложный курс, который длился шесть 
месяцев, и в конце курса вам говорят: «А 
сержант Леви пошёл и зарядил М-16 
новыми патронами». 

Как-то непонятно, зачем это упоминается в 
конце. Ответ весьма необычный и 
интересный. Рав Форман считает, что 
ГИЛЬАД встречается в книге “Берешит”. 
Почему? Помните, когда Яаков убегал от 
Лавана, они установили Завет и собрали 
груду камней, которая символизировала 
Завет между Лаваном и Яаковом. Весьма 
интересно, что место ГИЛЬАД обладало 
отрицательными свойствами. Помните, 
Яаков сказал в этом месте, что тот, кто украл 
идолов, не останется в живых. Это сделала 
Рахель, и потом она умерла при родах. Если 
вы послушаете то, что Яаков говорит: 
«Рахель эха рош экелов». Он имеет в виду, 
что овцы не теряли приплод, но Рахель - это 
тоже имя его жены. Она не потеряла 
приплод, но умерла при родах. Дальше он 
говорит: «УКРАДЕННОЕ ДНЕМ, И УКРАДЕН-
НОЕ НОЧЬЮ»- “То, что у вас было украдено, 
я возвращал тебе” (Берешит 31:19). Это 
повторение глагола “лигнов-ганавти». Тора 
упоминает это, когда Иосиф говорит о себе.  

Мудрецы считают, что Яаков рассердился на 
Лавана и что у него была большая сила, 
иначе говоря, то, что праведник говорит, 
осуществляется. Это нашло своё отражение 
в отрицательной форме, даже против 
самого Яакова. И это было некое отрица-
тельное место. Раши, упоминает города -
убежища и спрашивает: «Почему по одному 
берегу Иордана было три города убежища, 
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а на всей Земле Израиля по другую сторону 
Иордана тоже было три, и это не равномер-
но». Потому что с другой стороны Иордана 
жили только два с половиной колена, а 
остальные колена жили в Эрец Исраэль. Как 
вы думаете, почему? Одна из причин (Раши 
об этом говорит), почему в районе 
ГИЛЬАДА были три города-убежища, то 
есть не пропорционально много, потому 
что в ГИЛЬАДЕ совершалось много убийств.  

 Яир здесь называется бен Менаше. 
Менаше - это сын Иосифа. Но интересно, 
что в другом месте Танаха (в Хрониках) он 
назван Яир бен Иегуда. Не вдаваясь в 
детальные хронологические изыскания, 
можно сделать вывод, что, скорее всего, он 
действительно был из колена Иегуды. 
Может быть, по женской линии Яир был 
связан с коленом Менаше. Яир выступил 
как сын Менаше, защитил колено Менаше 
и помог ему. Почему это нам так важно? По 
мнению рава Соловейчика, евреи попали в 
Египет и пережили ужасное рабство из-за 
продажи Иосифа. Это можно аргументиро-
вать просто отрывками из текста. 
Всевышний не сказал, что евреи будут в 
Египте, Он сказал, что они будут странника-
ми в чужой стране. 21 год порабощения у 
Лавана могло быть достаточным, но из-за 
того, что десять братьев продали своего 
брата в Египет, евреи пробыли в Египте в 
десять раз дольше, чем Яаков у Лавана, то 
есть 210 лет.  

После сорока лет видно, что они пережили. 
Кто был ответственен за продажу Иосифа? 
Иегуда. Потом он раскаялся и защитил 
Биньямина, но сейчас мы видим, что в 
конце сорока лет потомок Иегуды Яир 
полностью смешивается с потомками 
Иосифа и борется за них. Это некое, как 
говорят на иврите, «сгират маагаль»-
замыкание круга. Закончился определен-
ный эпохальный этап человеческой 
истории. 

Казни египетские, откровение у горы Синай, 
рассечение моря, ман и всё, что евреи 
видели, основная цель этих знаменатель-
ных событий, предназначены изменить 
поведение людей. Началось все с того, что 
братья продают Иосифа, и заканчивается 
тем, что это полностью исправлено. 
Потомок Иегуды уже называется потомком 
Иосифа. Он и тот, и другой, и это полностью 
закрыто, «сгират маагаль». В этом 
заключается очень важная идея. 

Давайте посмотрим на второй “пасук”, и он, действительно, послед-
ний. 

“И НОВАX ПОШЕЛ, И ЗАВОЕВАЛ [город] КНАТ И ПРИГОРОДЫ ЕГО, И 
НАЗВАЛ ИX НОВАX ПО ИМЕНИ своему»  

Почему это так важно, ведь мы с трудом вспоминаем, кто такой был 
НОВАX. Почему именно на этом заканчивается книга “Бамидбар»? 

Если человек, который не имеет семью и детей, завоёвывает какой-то 
город, он может назвать его своим именем. Это написано в коммента-
рии Раши, 32 глава, 42 “пасук” книги “Бамидбар». Так вы это лучше 
запомните. 

Итак, Раши говорит совершено необычную вещь. Он концентрируется 
на грамматике, которую мы пропустим, потому что не учим её. 
«Ваикра ла» (назвал её). На иврите это город женского рода, но «ла» 
написано без “дагеша”. “Дагеш»-это точка внутри буквы, которая 
означает усиление в произношении звука. Это технически необычно, 
поэтому Раши говорит, что вместо “ла” (её) можно читать “ло” (нет). 
Поэтому Раши объясняет, что он назвал город своим именем, но такое 
название не удержалось за этим городом.  

Думается, всё это важно знать по очень простой причине. Ведь 
большую часть своей жизни мы пытаемся назвать что-то своим 
именем. Подумайте об этом и посмотрите вокруг: сколько есть зданий, 
на которых написано чье-то имя. Люди жертвуют огромные деньги, 
чтобы на стене написали их имя. Да, они хотят помочь другим, но при 
этом желают, чтобы написали их имя. Люди пишут книги, статьи и так 
далее, но, если бы нельзя было написать своё имя на книге, статье или 
патенте, то количество книг и статей стало бы намного меньше. Для 
человека важно увековечить своё имя на чём-то. Даже его семья, его 
дети очень важны, чтобы имя продолжалось. Поэтому есть люди, 
которые жертвуют огромные деньги после смерти на какие-то 
проекты, которые, как они считают, увековечивают их имя. В Торе 
говорится, что это естественно. Тем не менее «ваикра ла» - это можно 
сделать, но во многих случаях это не будет продолжаться очень долго. 
То, что мы делаем в нашем мире, не будет длиться вечно.  

 Нельзя увековечить свое имя на чем-то материальном на долгое 
время. Подумайте на этот счёт и вы увидите, что это на самом деле так. 
Большинство идей и книг, которые были актуальны 200 лет назад, 
сегодня вообще не знакомы нам. А что говорить про 500 или 1000 лет 
назад, хотя, в общем, это не такой и большой срок по сравнению с 
вечностью. Мы это совсем не помним. И это реальность.  

Идея может состоять в том, что то, что мы делаем в нашем материаль-
ном мире, и то, что мы хотим назвать своим именем, не будет вечным, 
однако ничего из того хорошего, что мы делаем, не пропадает. Но не в 
материальном мире. Нам нравится это объяснение, потому что это 
последнее действие перед входом евреев в Эрец Исраэль. И как мы 
уже сказали, вхождение евреев в Эрец Исраэль - это не просто 
завоевание географического района. “Эрец” от слова “эрце”. Это то, 
что хочет Всевышний. Это достижение определённой глобальной цели. 

Это объясняет нам следующую главу, где перечислены все стоянки 
евреев. Какая, казалось бы, разница, как назывались эти стоянки и 
сколько их было? Почему мы должны об этом читать? Какая была 
стоянка номер 39, 8 или номер 5? Мы говорим, что в Торе нет ни 
одного лишнего слова, а здесь столько предложений, описаний и 
названий. Тем более нельзя было возвращаться в Египет по этому пути. 
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Поэтому теоретически евреи не должны были никогда больше туда 
переходить. Зачем нужно, чтобы мы во всех поколениях всегда 
помнили об этом? 

 Ответ очень интересный. Во-первых, пророк Йехезкель говорил про 
“мидбар амим”. “Мидбар”- гиблое место, где нет воды, и Тора 
сравнивается с водой. Но “мидбар” - это ещё и место, где Всевышний 
“медабер», говорит.. Тора не случайно была дана не в Египте и не на 
земле Израиля, а в пустыне, на ничейной земле. По мнению многих 
комментаторов, в том числе и Баа́л Шем Тов, если мы посмотрим на 
судьбу еврейского народа, то увидим, что евреи путешествуют через 
всю историю, через эту пустыню народов. Не очень приятное место, 
не самый лучший климат и не очень хорошие отношения, но 
еврейский народ переходит с места на место по определённому 
плану.  

Если мы проанализируем эти стоянки и переходы, то мы увидим 
весьма необычную вещь: за сорок лет они были неравномерными и 
непредсказуемыми. Так, в одном месте, которое называлось Кадеш, 
евреи простояли 19 лет. В то же время были стоянки, где евреи 
находились очень мало, и траектория их движения была далека от 
прямой линии. Более того, евреи двигались весьма необычно. Если 
бы мы жили в то время и ничего другого не знали, мы бы думали так 
же, как фараон. Почему фараон погнался за евреями? Потому что он 
сказал, что «пустыня накрыла их», то есть они заблудились в пустыне 
и не знали, куда идти. Евреи даже пошли так, как будто хотели 
вернуться обратно в Египет. У фараона был свой КГБ, и среди египтян, 
которые вышли из Египта вместе с евреями, находились агенты 
фараона. Эти агенты ему немедленно сказали, что евреи вообще не 
понимают, куда они идут, и фараон сразу решил их атаковать.  

 Это тоже не случайно, потому что люди, которые придерживаются 
такой же идеологии, как фараон, говорят, что еврейский народ был 
потерян в истории, как в пустыне. Рав Штанзальц считает, что в 
каждом еврее есть голос фараона, “ецер а-ра”, который говорит: «Я 
не знаю, кто такой Всевышний». Поэтому гуманное решение 
еврейского вопроса - это ассимилировать его. Как еврейский народ 
может существовать? Он потерян в пустыне. Однако мы существуем, 
и наше существование крайне непредсказуемо, потому что евреи 
переходят с одной стоянки на другую. Как же евреи знали, когда надо 
двигаться дальше? Даже Моше Рабейну иногда не знал об этом. 
Облачный столб вдруг поднялся и пошёл, и евреи собрались и пошли. 
Они даже не знали, куда он идёт, на какую конкретную стоянку.  

Мы на самом деле находимся в похожей ситуации. Столб был 
облачный, потому что скрывал что-то, а именно присутствие 
Всевышнего. В наше время этот столб называется «обстоятельства». 
Обстоятельства изменились - и мы побежали. Мы не знали этого 
изначально, и траектория может быть весьма необычной. Бааль Шем 
Тов говорит, что не только еврейский народ, а каждый человек от 
рождения из пункта А до года ухода из этого мира в пункт Б проходит 
некую маршрут. Эта траектория кажется ему беспорядочной: сегодня 
он сидит здесь, а завтра он планировал ехать, например, на курорт, 
планировал что-то ещё. А тут пришёл коронавирус - и всё сдвинулось 
и изменилось. Таких примеров в нашей жизни много. Классический 
пример - развал СССР, который никто не мог предсказать за 5 лет до 
этого. Мы проходим из одной стоянки на другую, и этот маршрут 
совсем не прямой, и в этом тоже есть большой смысл. Поэтому в 
конце книги “Бамидбар» говорится, что это не были случайные 
стоянки, ведь все они имели смысл, связи и последовательность, и 

даже их названия не были случайны. 
Первая стоянка, когда евреи вышли из 
Египта, называется Суккот. И первая 
стоянка, когда Яаков убегает от Лавана, 
тоже называется Суккот. Это напрямую 
связано с идеей праздника Суккот. Евреи 
убегают от фараона как бы в Суккот, под 
защитой Всевышнего.  

Важно также подчеркнуть, что каждая 
стоянка и каждый переход символизирует 
связь настоящего, прошедшего и будущего. 
Рав Соловейчик написал об этом очень 
интересную вещь. Сейчас получает 
большую популярность идея, что прошлого 
нет, и будущего ещё нет, а то, что есть, - это 
настоящее, которое проходит как миг. 
Поэтому концентрируйся на настоящем. 
Существует много подобных систем. Это не 
только религиозные, но и практические 
системы, например, медитация (не 
религиозная), основанная на концентрации 
на настоящем. Мы видим, что это помогает 
в определенных ситуациях. Тем не менее 
рав Соловейчик считает, что разница между 
еврейским и нееврейским подходом 
заключается в том, что еврейский взгляд на 
мир не согласен с тем, что прошлого уже 
нет, а будущего ещё нет.  

Соблюдение Торы основано на связи с 
прошлым и взглядом в будущее. Например, 
идея раскаяния состоит в том, что прошлое 
можно исправить. Это значит, что прошлое 
в какой-то степени существует. Мы связаны 
с прошлым, но мы можем его исправить, 
поэтому люди, которые это отрицали, 
смеялись над идеей раскаяния. Например, 
по мнению Ницше, раскаяние не имеет 
смысла, потому что прошлого не существу-
ет. Мы в корне с этим не согласны. И то же 
самое будущее: мы не согласны с тем, что 
будущего ещё нет. Например, как на иврите 
слово “пророк”? “Нави” от глагола “негави”. 
А что значит “леави”? Принести. Рав Эссас 
считает, что “нави” - это человек, который 
не гадает ( он не экстрасенс и на машине 
времени не летает в будущее). Нет, “нави” 
приносит нам корни будущих событий, то 
есть 3000 лет назад уже были заложены 
определённые духовные корни глобальных 
физических событий. С точки зрения Торы, 
всё, что происходит в физическом мире, 
имеет духовные корни, которые заложены 
не во времени. Поэтому в данный момент 
будущее существует в такой форме, что мы 
можем на него повлиять, особенно если 
речь идёт о негативных вещах - они могут и 
не случиться. Это зависит от нас. Когда 
существовал первый Храм, у людей была 
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способность видеть эти 
духовные корни. Это не 

значит, что они видели какую-то картинку 
или фильм, но они ощущали духовные 
корни и своими словами пытались 
передать эти ощущения. Поэтому 
пророчества написаны так, что их очень 
сложно прилепить к какому-то историче-
скому событию, но они ясно показывают 
духовный вектор или духовные корни 
событий. Поэтому, с нашей точки зрения, 
духовные корни будущего существуют. 

О чём надо думать, когда вы читаете Шма, 
четырехбуквенное имя Всевышнего? В 
«Шульман арух» говорится о Том, кто был, 
есть и будет, то есть прошлое, настоящее и 
будущее сочетается в один момент, потому 
что Всевышний находится над временем. 
Что такое имя? Это проявление Всевышнего 
в нашем мире, как считает Рамбам. По 
мнению рава Соловейчика, проявление 
Всевышнего в нашем мире происходит в 
том, что прошлое, настоящее и будущее 
сочетаются. Да, нужно концентрироваться 
на настоящем, но через то, что оно связано 
корнями с прошлым и с будущим. Это 
очень необычная идея, и она, на наш 
взгляд, является основной.  

Поэтому все наши переходы очень важны, 
ведь они прямо связаны с настоящим. Мы 
видим, что во многих эпизодах и концепци-
ях Торы прошлое, настоящее и будущее 
сочетаются, и это имя Всевышнего. 
Помните, фараон говорил: «Я не знаю, кто 
такой Ашем». Фараон знал, что есть 
Элоким, он понимал, что существуют какие-
то силы и, может быть, есть даже 
первичная сила, которая всё создала. У него 
не было с этим проблем, фараон не был 
членом партии или атеистом. Атеистов 
тогда вообще не существовало, но имя 
Ашем он не мог принять. Почему? Потому 
что для язычника - это абсолютно чужая 
концепция, а для нас это корневая 
концепция, которая помогает понять то, что 
происходит.  

Если мы посмотрим на конец книги 
“Бамидбар», то поймём, почему нам важны 
эти переходы. Мы видим, как действия 
людей связывают прошлое, настоящее и 
будущее.  

Даже если мы, как Новах, не можем в этом 
материальном мире сделать имя 
постоянным, то, как Яир, мы в состоянии 
сделать это каким-то своим действием. 

Казалось бы, что такого грандиозного в том, что он совершил: захватил 
село или городок и назвал его своим именем? Однако если мы 
вдумаемся в эту историю, то увидим совершенно другую перспективу: 
как он объединил и закончил вражду Иосифа и Иегуды и, как говорят 
на иврите, «сгират маагаль» - он закончил целую эпоху и подготовил 
евреев ко входу в Эрец Исраэль. Это учит тому, что наши действия не 
происходят в вакууме, потому что мы тоже связаны с прошлым. Рав 
Эссас говорит, что каждая душа человека, как комета, за которой 
несётся метеоритный хвост. Каждый из нас не просто существует в 
данную секунду, и то, что он делает, он делает не просто так, а за ним 
несётся хвост его прошлого. Это может быть влияние его предков и 
других людей, с которыми он связан. Поэтому наши действия, даже 
если они кажутся будничными, несут огромную ответственность, ведь 
мы находимся на неком перекрестке, который связывает прошлое, 
настоящее и будущее.  

Рав Шмулевич высказывает мысль, которая ещё больше усиливает эту 
концепцию. Он задает вопрос: почему евреи убили Билама? Билам дал 
нехороший совет о дочерях Мидьяна, но мудрецы считают, что Билама 
убили в наказание. Помните Исход из Египта перед порабощением 
евреев? Фараон призвал трёх советников. Согласно Мидрашу, это 
были Билам, Йов и Итро. Билам предложил угнетать евреев, убивать их 
детей и другие страшные вещи, Иов промолчал, а Итро возражал и 
убежал. Всевышний наградил Итро тем, что он присоединился к 
еврейскому народу. Билама убили мечом, как он хотел убивать 
еврейских детей, Йова постигли большие страдания. Мидраш не 
понятен. Почему? Что сделал Билам?  

Он сказал убивать детей. А что сделал Йов? Он промолчал. Конечно, 
промолчать плохо, помните, как раньше говорили: «Промолчи - 
попадёшь в палачи». Билам сделал более страшные вещи, но 
наказание Йова было намного тяжелее. Почитайте книгу Йова. Он 
потерял всё свое имущество и 10 детей, был поражен страшной 
болезнью и очень страдал. А Билама пришли и убили мечом. Казалось 
бы, наказание Йова намного тяжелей, чем наказание Билама. Это 
несправедливо! Как такое могло быть? 

Рав Шмулевич считает, что наказание Билама было более суровым. 
Потому что, ни про кого не будет сказано, если на долю человека 
выпали страдания, его жизнь имеет большой смысл, ведь он связывает 
прошедшее, настоящее и будущее.  

Даже в таких тяжелых условиях его наказание было намного меньше, 
чем наказание, когда у человека отнимают жизнь. Это даёт нам 
понимание того, как важна наша жизнь и наши повседневные 
поступки. Ведь если мы посмотрим на весь этот пояс, поколения, 
поколения и поколения назад, то те решения и те обычные вещи, 
которые мы приняли на определённом перекрёстке прошлого, 
настоящего и будущего, имеют огромное значение.  

 Поэтому, когда через 120 лет мы посмотрим на все переходы нашей 
жизни, то поймём, что во всех них заложен большой смысл. Мы 
увидим впечатляющий эффект, и это покажет нам, насколько это 
важно.  

Доктор Арье Марголин 

Кливленд, США 

Посвящается возвышению души  
Виталий Хаим бен Йосеф Марголин 
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Анализ новостей 

Начинают открывать лицо... 

(12.07-23) Вчера Кнессет возобновил обсуждение законов, связанных 
с судебно-правовой реформой, являющейся основной задачей и 
одним из главных предвыборных обещаний нынешней коалиции.  

В частности, был рассмотрен и утвержден в первом чтении закон об 
ограничении (получившей широкое распространение в Израиле в 
последние два десятилетия) судебной практики вмешательства в 
решения законодательной и исполнительной власти - не на 
основании закона, а на основании т.н. "соображений целесообразно-
сти" (так, как ее понимают лично судьи). 

Обсуждение закона проходило на фоне массированных протестов, 
выражавшихся в уже привычном для израильтян, незаконном 
перекрытии "борцами за демократию" основных дорог. И в попытках 
парализовать работу международного аэропорта Бен-Гурион.  

К этому можно прибавить проникновение в Кнессет (по заранее 
выданным несколькими депутатами от оппозиции, пропускам) 
десятков протестующих, попытавшихся сорвать пленарное заседание, 
а также работу нескольких комиссий.  

Благодаря оперативным действиям парламентской охраны, 
активисты протеста были достаточно 
быстро выдворены из Кнессета. 

Как мы уже сказали, 
хулиганские, сопровож-

дающиеся откровенным беззаконием, 
столь же массовые, сколь и безоснова-
тельные, протесты "борцов за 
демократию" уже успели стать рутиной 
для сотен тысяч людей, стоящих в 
"пробках" на перекрытых анархистами 
дорогах, лишённых возможности 
покинуть аэропорт или вовремя 
прибыть в него, и т.д. 

Однако вчера в Израиле, с нашей точки зрения, произошёл некий 
качественный "моральный сдвиг" в поведении протестующих. 

Произошло то, чего так опасались многие израильтяне, наблюдаю-
щие за развитием этой вакханалии.  

А именно: представители службы скорой помощи "Маген давид 
адом" сообщили, что их амбулансы не могли попасть к больным.  

Из-за протестов и перекрытий дорог вчера было зафиксировано 
множество задержек в выездах, в том числе, по экстренным 
реанимационным вызовам.  

Один из таких случаев, получивших широкую огласку благодаря 
социальным сетям (левые СМИ не спешат делиться подобной 
информацией), произошел в г. Модиин, когда реанимобиль, 
вызванный для оказания экстренной помощи человеку с пробле-
мой дыхания, задержался в пути на полчаса (при том, что поездка 
должна была занять около 10 минут). 

Время пути амбуланса в больницу также было значительно 
большим. Это произошло вследствие пробок, созданных левыми 

активистами, перекрывшими дороги. 

Позже, в тот же день, поступила информа-
ция об еще одном инциденте, лишь чудом 
не закончившемся смертельным исходом, 
так как счет, в этом случае, шел на минуты: 
реанимационная бригада, прибывшая для 
лечения ребенка с тяжелым и опасным 
для жизни аллергическим приступом в 
районе Уингейта, не смогла эвакуировать 
его в больницу из-за блокады дорог 
протестующими, и была вынуждена 
прибегнуть к помощи полиции, через 
какое-то время насильственно освободив-
шей дорогу для амбуланса, что, возможно, 
спасло жизнь больному. 

Но и это ещё не все. 

Вчера израильский интернет облетело 
видео, снятое самими протестующими, с 
гордостью выложившими его в Сеть.  

На видео запечатлено, как один из 
протестующих опробовал новый 
"надежный" метод перекрытия до-

рог: постелив на проезжую часть 
детское одеяльце, он усадил на него 
маленького (судя по всему, 
собственного!) ребёнка. 

Повторим: речь шла о дороге, 
полной людей и машин, беспоря-
дочно двигающихся по проезжей 
части! 

После этого, как-то, блекнут другие 
сообщения этого же дня: нападение 
в Тель-Авиве "защитников 
демократии" на съёмочную группу 
неугодного им, "правого" 14-го 

телеканала, повредивших камеру 
оператора и укравших (!) часть оборудова-
ния, или сообщение из Беэр-Шевы о 
наезде автомобиля, перекрывшего дорогу, 
на офицера полиции, пытавшегося ее 
разблокировать, после чего раненого 
полицейского эвакуировали в больницу.... 

Отметим, что те, кто 
перекрывает дороги, 

прекрасно видят, что они не дают проехать 
амбулансу скорой помощи, у которого в 
таких случаях, как правило, включена 
сирена.  

У любого нормального человека, автомо-
биль скорой помощи с включённой сиреной 
немедленно вызывает рефлекторное 
желание освободить ему дорогу.  
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Любой понимает, что дело может идти о 
жизни и смерти, и что дорога каждая 
минута. 

В связи с этим, признаемся, что нам весьма 
трудно представить, что в Израиле 
существуют люди, способные отреагиро-
вать на проезжающую машину "Скорой 
помощи" как-либо иначе, а тем более 
преградить ей дорогу. 

То же самое касается и усаживания 
маленького ребёнка на проезжую часть, 
для того чтобы перекрыть дорогу 
автомобилям. Даже если это делается 
исключительно "ради эффектных съёмок": 
ситуация в таких случаях может быть 
непредсказуемой и полной роковых 
неожиданностей. 

Ещё более жутко осознавать, что это 
проделывается родителем ребёнка! 

Всё это говорит о том, что активные 
участники протестов, творящие беззаконие 
на улицах израильских городов, либо 
прямо сейчас теряют человеческий облик, 
либо никогда им не обладали. И события 
лишь обнажают их истинную личину. 

В любом случае, воистину пугающее 
поведение этих людей говорит о том, что 
еврейской стране в ближайшее время 
придётся иметь дело с неким подобием 
аморальных и готовых на все "зомби", 
готовых подвергать реальной опасности 
других людей, и даже собственных детей.  

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

Новая Иордания, или Выходя за привыч-
ные рамки.... 

(11.07-23) В минувшее воскресенье 
израильское правительство провело 
многочасовое обсуждение вопроса о 
помощи Палестинской Автономии, целью 
которой должно стать предотвращение её 
полного экономического краха и 
(обещанного лидерами ПА), официального 
объявления о банкротстве Автономии. 

Несмотря на активное сопротивление со 
стороны части министров правительства, 
меры по спасению Палестинской 
Автономии были утверждены на заседании 
узкого "кабинета безопасности". 

Помощь будет включать в себя, в том числе, 
и долгосрочные проекты. Такие, как 

предоставление палестинцам возможности добычи газа из прибреж-
ного шельфа, создание новой промышленной зоны в зоне контроля 
Палестинской администрации и т.д.  

Помощь будет предоставлена независимо от действий властей ПА и 
контролируемых ими структур, против евреев и Израиля.  

В частности, администрация ПА не намерена прекращать ежемесячные 
выплаты семьям террористов, на что тратится примерно 40 млн. шек, 
которые Израиль в настоящее время вычитает из перечисляемых ПА 
денег. 

Отметим, что данное решение было принято по 
настойчивой рекомендации руководителей 

израильской армии и спецслужб, которые исходят из того, что 
экономический крах Палестинской Автономии негативно отразится 
также и на Израиле и приведёт к вспышке насилия на территории ПА, 
в чём Израиль также не заинтересован. 

Мы должны признать, что в парадигме официально принятых в 
Израиле взглядов на Палестинскую автономию, которую в Израиле 
считают абсолютно неизбежным злом, спасение Автономии от 
экономического краха и банкротства - представляется "наименьшим 
злом".  

Но это, если не выходить за очерченные рамки принятого подхода. 

Существует - и всегда существовал, однако, - и качественно иной 
подход. 

Подход, который сделает само существование Палестинской 
автономии полностью нерелевантным.  

А ее лидеров превратит в обычных международных преступников, 
каковыми они и были до создания Палестинской автономии. 

Напоминание Израилю о нём, как ни странно, прозвучало в эти дни... 
из Иордании. 

Отметим, что созданное Британией в 1946 году на еврейской земле 
(отданной решениями Лиги наций под создание еврейского 
национального дома), Хашимитское королевство облада-
ет уникальным сочетанием практически полной зависимости от 
помощи и поддержки со стороны Израиля - с многолетней, 
абсолютной и неприкрытой враждебности по отношению Израилю, 
которому она полностью обязана своим существованием. 

Принадлежащая к бедуинам, Хашимитская династия в стране, 
население которой на 70% состоит из палестинских арабов, до сих 
пор существует только благодаря не афишируемой помощи 
израильских спецслужб, охраняющих правящую династию от 
всевозможных покушений. Это хорошо известно в израильских 
правительственных кругах. 

Израиль поставляет в Иорданию критически важную для страны воду 
из своих запасов.  

Эти и многие другие обстоятельства в случае, если бы Израиль 
проявил надлежащую политическую волю, практически не оставили 
бы никакого выбора иорданскому королевству кроме выполнения 
израильских условий его дальнейшего выживания.  

Однако политическая воля Израиля к этому в настоящее время 
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отсутствует. 

Между тем, в нынешней ситуации, именно Иордания является 
ключом к решению "палестинской проблемы". 

Как нам уже неоднократно доводилось отмечать (см. на сайте 
материал "Выгодный невыгодный договор…" — 29.09.09), для того 
чтобы выбить почву из-под ног многолетнего "палестино- 
израильского конфликта" необходимо заставить Иорданию 
поделиться частью своей территории, (например, в Северной 
Иордании), для создания палестинского государства вне пределов 
Иудеи и Самарии.  

Примерно о таком решении и говорят сегодня лидеры иорданской 
антимонархической оппозиции, называя Хашимитскую династию 
единственным препятствием к его осуществлению.  

Хорошо просчитанные, тщательно продуманные и остроумно 
спланированные перемены в Иордании могут открыть огромные 
возможности для США, Израиля, иорданского народа и всех тех, кто 
хочет мира, - говорит Мудар Захран, генсек Иорданской оппозици-
онной коалиции, - отмечая, что король Иордании не контролирует 
ни армию, ни иорданскую разведку, которые финансируются и 
обучаются США и Израилем.  

Все, что должны сделать США, - 
отмечает иорданский 
оппозиционер, - это предло-
жить королю "безопасный 
выход", пока иорданская армия 
и разведка охраняют страну и 
сдерживают исламистов, как это 
было, когда египтяне вышли на 
улицы против "Мусульманского 
братства", свергли Мурси, а 
армия защитила народ. 
Результат: более светский и 
мирный Египет под руковод-
ством сильного президента Ас- Сиси.  

По мнению иорданской оппозиции, США и ближневосточный 
регион могут получить огромные преимущества от перемен в 
Иордании, прежде всего вследствие уничтожения иорданского 
движения "Братья мусульмане", которое сегодня получает свою 
власть от правящего режима, дестабилизируя весь регион, 
контролируя ХАМАС и международные подразделения "Братьев", 
прежде всего, в Катаре. 

Если армия Иордании, при помощи США и Израиля, приведет к 
власти светского лидера, выступающего против "Братьев-
мусульман" (как генерал Ас-Сиси в Египте), это будет серьезным 
ударом и по поддерживающим исламистов западным глобалист-
ским силам, таким как Сорос.  

И что особо важно для Израиля, если палестино-иорданский лидер 
станет во главе правительства "Новой Иордании", это будет 
означать, что у всех иорданцев, в том числе и у 2,1 миллиона 
палестинцев Иудеи и Самарии, имеющих иорданские паспорта, 
будет свой национальный дом, который будет для них всё более 
привлекательным с развитием Иордании, свободной от грабежа и 
коррупции королевской семьи.  

 В этом случае Иордания (либо палестин-
ское государство в Северной Иордании) 
станет экономически привлекательной для 
"палестинских беженцев" также в Ливане 
и Сирии.  

Все это даст возможность Израилю и США 
продолжать закручивать гайки" коррумпи-
рованной террористической администра-
ции Палестинской автономии, в конце 
концов, окончательно выведя её за скобки 
региональной политики.  

Успешные перемены в Иордании заставят 
обратить внимание на радикальные 
режимы региона, такие как Катар, 
которым придется прекратить подстрека-
тельство против Израиля и пропаганду 
радикального исламизма, иначе их будет 
ждать та же судьба, что и иорданского 
короля.  

Это также значительно расширит 
возможности перемен для умеренных 
арабских режимов, таких как прагматич-
ный наследный принц Саудовской Аравии 
Мухаммед Бен Салман и наследный принц 
ОАЭ Мухаммед Бен Заид. 

Однако все это, повторим, станет 
возможным при изменении довлеющего 
сегодня дискурса, в котором Иордания 
"выведена за скобки" возможного 
решения "палестинской проблемы". 

Между тем несмотря на то, 
что Израиль все ещё, по 

инерции, стремится защитить Хашимитский 
режим и не вмешивается во внутреннюю 
иорданскую политику, как выясняется, 
израильская разведка считает, что падение 
короля Иордании неизбежно, и что 
бесконечная искусственная поддержка 
Хашимитская династии невозможна. 

Главное, что в этой ситуации нужно сделать 
Израилю, это быть готовым к резкому 
повороту в иорданской политике, и 
всячески способствовать выгодным для 
себя изменениям в этой стране. 

А для этого необходимо, опять-таки, 
соответствующее видение ситуации и отказ 
от привычных рамок восприятия действи-
тельности. 

Другие аналитические статьи Вы 
можете найти по ссылке:  

http://evrey.com/sitep/analysis/index.php  

 

https://www.evrey.com/sitep/analysis/arkhiv.php?menu=09-09/29.htm
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Детская страничка 

Д орогие читатели! 

Сегодня мы узнаем историю о… маленьком кусочке верёвки. 

Богатый купец радуется, веселится 

Свой дом украшает: 

Купил драгоценную люстру- 

Она огнями сияет. 

 

Подвески хрустальные, 

Драгоценные камни на солнце горят. 

Поет душа богача, радуется взгляд!!! 

 

Подвесили чудо на крюк под потолком в зале, 

А веревку на чердаке привязали… 

 

Однажды, мальчишка бедный стучится в дом: 

-А нет ли у вас одежды старой, 

Мы выживаем с трудом… 

Богач был добр: 

-Иди, малыш, на чердак, 

Всё, что найдешь, забирай! 

Мальчишка на чердаке собрал большой урожай.  

Ищет, чем бы одежду перевязать, 

А тут веревка. Дай, отрежу кусок. 

Сказано - сделано, вдруг грохот  

Разорвал потолок… 

Богач - на чердак: 

-Что ты сделал, простак?!! 

Кусочком веревки меня разорил!!! 

Ведь я состояние в люстру вложил… 

 

Кто - как понимает историю нашу, 

И я ́ничего в ней не приукрашу. 

Скажу лишь одно: 

В жизни всё - от Творца, 

И подтверждениям нету конца. 

Рассказала  

Цюпа Гензель 

Кфар Эльдад, Израиль 
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SHABBAT SHALOM!                                                                          ШАББАТ ШАЛОМ!                                                                                  !שבת שלום 

Н а нашем листе Талмуд продолжает обсуждать Мишну, помещенную на предыдущем 
листе. В ней, как мы помним (см. на сайте обзор листа 42), был дан список из 18-ти 

видов трефот (повреждений, обуславливающих запрет на употребление в пищу мяса кошерно 
зарезанного животного). Однако же каждый пункт этого списка - обозначение общего правила. 
Теперь, на нашем листе, Талмуд начинает выявлять конкретные «параметры» отдель-
ных трефот, которые в той или иной ситуации (в результате тщательнейшей проверки) 
определяют статус мяса животного после кошерно сделанной шехиты (когда животное режут 
обусловленным Торой, безболезненным способом - см. на сайте Введение в трактат Хуллин). 

К примеру, шохет (человек, осуществляющий процедуру шехиты - см. на сайте обзор листа 2), внимательно осмотрев 
тушу зарезанного им животного, обнаружил, что у него пробит желчный пузырь. Какой вывод он должен сделать? 

Если у животного пробита стенка желчного пузыря, - говорит один из Учителей Мишны раби Йоси, сын раби Иегуды, - и 
желчь из него вытекла наружу, мясо этого животного считается трефой и в пищу не годится. 

Иную грань Истины в этом вопросе усматривают другие Учителя. 

Животное с таким дефектом, - говорят они, - как, впрочем, и человек, может прожить достаточно долго, и умереть от 
чего-то другого. А ведь общий принцип трефы - мясо животного нельзя есть, если оно до шехиты было нежизнеспособ-
ным. 

В доказательство Учителя рассказывают о пророке Иове (Танах, книга Иовы), которого ранили - его желчный пузырь 
был пробит - но он остался в живых и прожил еще долгие годы. 

Раны Иова были смертельными (у него, к тому же, были повреждены и почки), - возражает раби Йоси. - Но Всевышний, 
послав ему тяжкие физические испытания, чудесным образом исцелил его, спас от гибели… На основании единичных, а 
тем более - «надъестественных» явлений, нельзя выводить общий принцип. 

Талмуд детально исследует позиция Учителей. Не вникая в подробности этого анализа, скажем лишь, 
что ѓалаха (еврейский практический закон) следует точке зрения раби Йоси. 

Впрочем, в этом обсуждении отметим еще один интересный момент. 

Аргументируя свою точку зрения, Учителя постоянно сравнивают функционирование органов, жизнедеятельность и 
жизнеспособность животных с физиологическими особенностями человека, устанавливая их идентичность. Человек 
отличается от животного только тем, - подчеркивает Талмуд, - что человек получил от Творца бесценный дар -
 нешаму (душу, связанную с духовными мирами). 

Далее Талмуд переходит к обсуждению «параметров» следующего повреждения. Учителя исследуют вопрос: в каких 
случаях мясо животного будет трефой, если у этого животного повреждена печень. 

Понятно, что в ситуации, когда печень по каким-либо причинам полностью перестала функционировать, животное тут 
же умирает. И есть его мясо - нельзя. 

Как квалифицировать обстоятельства, когда животное лишилось какой-то части печени? 

Если от этого органа осталась какая-то часть, размером, как минимум, с маслину, - говорят некоторые Учителя, - мясо 
этого животного после шехиты - кошерно. Так учил раби Йоханан (крупнейший амора, Учитель Талмуда в Эрец 
Исраэль, 3-й век). 

Раби Йоханан, - уточняют другие Учителя, - высказывался иначе. «Если у животного оторвана печень, - говорил он, - и не 
осталось от нее ничего, мясо этого животного - трефа», то употреблять его в пищу не разрешается. 

Здесь, казалось бы, нет даже повода для дискуссии. Одно высказывание раби Иегуды не противоречит другому, и 
вместе они составляют как будто бы более точную картину. 

Так рассуждал бы обычный, не искушенный в талмудической логике человек. 

Однако те Учителя, которые приводят второе высказывание раби Йоханана контрапунктом к первому, детально 
анализируя его, находят в словах великого Учителя - «и не осталось от нее ничего» глубинный смысл. Этим, - отмечают 
они, раби Йоханан подчеркивает: даже если осталась присоединенной к системе кровоснабжения в организме хотя бы 
какая-то часть печени, мясо его после шехиты - кошерно, то есть - пригодно для еды… 

Автор текста Барух Шнайдер 

Лист Талмуда 

Трактат Хулин 
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